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КАКИМ БЫТЬ ТРАНСПОРТНОМУ  
К О М П Л Е К С У ?

Минувшей зимой Ореховский филиал Комсомольского 
леспромхоза вел вывозку по самой дальней в объедине
нии Томлеспром 160-кидометровой трассе вахта Проле
тарка—Асино. Неплохо поработали, бригады -ksBeCTHbix 
водителей М, П. Афанасьева и Д. К. Давыдова, объединен, 
ные в транспортный комплекс. Однако, организационные 
просчеты и упущения помешали ореховцам в полной ме
ре использовать все преимущества нового метода. Учтены 
ли прошлые ошибки? Как подготовлен к вывозке тран
спортный комплекс? Об этом рассказывают бригадиры 
М. П. Афанасьев и Д. К. Давыдов.

Мы немало вывезли ле
са нашим транспортным 
комплексом. Но полного 
удовлетворения работа не 
принесла. И вот почему. Пе
редовой метод на вывозке 
древесины требует полной 
согласованности и четкого 
взаимодействия всех состав
ляющих звеньев комплекса. 
У нас же,- механически'объе- 
динив под одним руковод
ством разные службы, не 
сумели сразу преодолеть 
инерцию вчерашнего дня, не 
создали одинаковых условий 
для водителей, операторов 
челюстных погрузчиков, ме
ханизаторов - дорожников. 
Поэтому и результаты ока
зались ниже возможностей 
коллектива.

Нынче у зимних трасс 
лежит в штабелях более 60 
тысяч кубометров леса. К 
этому надо добавить всю 
древесину текущей трелев
ки. То есть свою нелегкую 
задачу мы выполним в том 
случае, если эффективно ор
ганизуем труд всех работ
ников комплекса — от води

теля до слесаря-ремонтника, 
дорожника, повара.

Структура транспортного 
комплекса осталась преж
ней. Возглавил его комму
нист С. Н. Сокольников. 
Хлысты будем вывозить 16 
лесовозами, на погрузку по
ставим семь механизмов 
(из них три челюстника по
стоянно находятся на вахте). 
Предусмотрено держать два 
механизма в резерве. Об
служивать погрузочные 
средства будут слесари в 
походной мастерской.

Нынче в составе комплекса 
гораздо больше дорожной 
техники: есть автогрейдер,
трактор К-700, бульдозеры. 
Надеемся, что при правиль
ной расстановке этой техни
ки дороги, которые, как из
вестно, «возят» лес, станут 
лучше, быстрее, надежнее. 
Этому будет способствовать 
и ледяное покрытие значи
тельных участков трассы. 
Думаем, никого не надо 

.убеждать, насколько выгод
ны поливные трассы. Требу

ется лишь деловой подход, 
выполнение намеченных
планов.

Расширена ремонтная 
служба. Кроме звена слеса
рей, на подготовке челюст
ных погрузчиков созданы 
группы ремонта лесовозов и 
дорожной техники. Такая 
специализация позволит бы
стрее возвращать в строй 
машины и механизмы.

Усовершенствована техно
логия вывозки. Предусмот
рена доставка древесины по 
короткому плечу из штабе
лей текущей заготовки. В 
минувшем сезоне только по 
причине диспетчерской не
распорядительности проста
ивали лесовозы, ежемесячно 
не доставляли на нижние 
склады до 3—4 тысяч кубо
метров древесины. Потери 
очень ощутимые. Учтя эту 
ошибку, мы оговорили в до
говорных обязательствах 
вывозку из запаса в сочета
нии с текущей.

В коллективе создаются 
партийная и профсоюзные 
группы, разработаны усло
вия социалистического со
ревнования между лесовоз
ными бригадами, звеньями, 
всеми работниками тран
спортного • комплекса. Все 
подчинено главной цели — 
вывезти древесину из запа
са в огов'оренные договором 
сроки и без потерь.

Будем работать по бригад
ному подряду. По условиям 
договора с администрацией 
филиала мы должны вывез
ти 80 тысяч кубометров с 1 
декабря по 1 апреля, то 
есть за четыре месяца. Зада

ча крайне напряженная, но 
вполне по силам коллекти
ву.

Хочется высказать не
сколько критических заме
чаний. Вызывает обоснован
ную тревогу подготовка до
рожной техники. На ходу в 
первой декаде ноября было 
лишь два бульдозера, ос
тальные — в ремонте, в том 
числе и на Асиновском TF3, 
задерживается доставка на
весного оборудования для 
трактора К-700. Бульдозеры 
и другая дорожная техника 
не укомплектованы работай-. 
ками для организации вто
рой смены. Недостает и опе
раторов челюстных погруз
чиков. Надеемся, что эти 
просчеты будут устранены в 
самое ближайшее время. 
Иначе работа транспортного 
комплекса. вновь будет 
серьезно осложнена.

В леспромхозе медлят и с 
разработкой расчетов, опла
ты труда и премирования 
операторов челюстных по
грузчиков, механизаторов- 
дорожников, слесарей. Этим 
важным условием эффек
тивной работы всего тран
спортного комплекса прене
брегать нельзя.

Каким быть Ореховскому 
транспортному комплексу, 
зависит от умелой организа
торской деятельности руко
водителей леспромхоза и
филиала, всех рабочих. В
отстающих нам ходить не 
пристало. Напряженные се
зонные обязательства долж
ны быть выполнены в дого
ворные сроки.

М. АФАНАСЬЕВ,
Д. ДАВЫДОВ, 

бригадиры Ореховского 
транспортного комплекса 

Комсомольского лес
промхоза.

На трассах 
К а л т а я

С первого ноября действу
ет транспортный комплекс 
Калтайского лесопункта 
Томского лесопромышлен
ного комбината. В его со
ставе 6 экипажей. Среди 
них—В. А. Максимов, Г. А. 
Блохин, В. В. Хворов, Ф. Я. 
Щелгачев, В. Я. Логунов, 
Я. Ф. Рыбкин и другие во
дители, отличившиеся в 
прошлом сезоне. Бригаду 
операторов челюстных по
грузчиков возглавляет А. А. 
Эберлинг. Заняты погрузкой 
вместе с бригадиром К. К. 
Яухман, И. Н. Петров.

Учтены просчеты минув
шей зимы. Так, трактор 
К-700 используется в две 
смены. За ним закреплены 
трактористы Ю. В. Горо
децкий и И. А. Карпов. Соз
дана бригада ремонтников 
из девяти человек во главе 
с бригадиром-механиком 
А. А. Рябиновым. Подготов
ке техники, профилактиче
скому уходу за ней уделяют 
на лесопункте большое вни
мание. В транспортном ком
плексе применена специали. 
зация ремонтников. Отдель
ные звенья следят за лесо
возами, дорожными маши
нами, погрузчиками. При
меняется передвижная тех- 
ническая помощь — спец
машина Т-142, которую во
дит молодой шофер Сергей 
Блинов. Разгрузкой хлы
стов на нижнем складе за
нят машинист Г. А. Есаул- 
ков.

По примеру коммунисток
Прочно удерживает пер

венство t на Асиновском 
трактороремонтном заводе 
коллектив моторнрго цеха. 
Выйдя победителем предок
тябрьского соревнования, 
лидеры не снижают темпов 
и в ноябре. План по произ
водительности труда выпол
нен с начала года почти на 
110 процентов. Много сил 
отдают организации произ

водства мастера В. Е. Мак
сименко и В. И. Глушаков.

Моторный цех — сердце 
завода. С высокой ответст
венностью относятся к сво
им обязанностям его рабо
чие. Девять человек трудят
ся с личным клеймом, стро
го контролируют качество 
выпускаемой продукции. 
Это ветеран предприятия, 
фронтовик, коммунист шли

фовщик С. Ф. Митрофанов, 
слесарь, член завкома А. П. 
Антипенко, шлифовщик 
В. П. Уланов, слесарь М. П. 
Байгулов, ^молодые рабочие 
обкатчик В. А. Шерстобитов 
и шлифовщик И. Н. Пуга
чев, слесарь А. И. Глушков.

Отлично трудятся, выпол
няя сменные задания на 
150 — 160 процентов, член 
заводского партбюро Н. И. 
Гавриленко, ветеран пред

приятия А. Г. Вельможин, 
крановщица М. Ф. Ларионо
ва.

Коллектив передового це
ха выходил победителем за
водского социалистического 
соревнования в первом и 
втором кварталах, завоевы
вал переходящее Красное 
знамя. Успех пришел и на 
предоктябрьской трудовой 
вахте. Теперь задача — до
срочно выполнить план чет
вертого квартала.

П. НИКОЛЬЧУК.
Аснновский район.

В четвертом квартале 
коллективу Калтайского 
транспортного комплекса 
предстоит вывезти 11 тысяч 
кубометров, в том числе 5 
тысяч — в ноябре. Сейчас 
калтайцы идут с опереже
нием графика почти на 300 
кубометров.

П. АНИКИНА,
инженер отдела органи
зации социалистическо
го соревнования Том
ского лесопромышленно
го комбината, член раб
коровского поста газеты 

«Красное знамя».

ПЕРЕД О ВИКИ
Высоких результатов до

бились в четвертом кварта
ле лучшие лесосечные и 
лесовозные бригады пред-

ПРИКЕТЬ Я
приятий Верхнекетского 
района. Так, по итогам 
второй недели ноября

бригада Леонида Михайло
вича Попова из Сайгинско- 
го леспромхоза стрелевала 
около 950 кубометров, в 
полтора раза перевыполнив 
план. Почти 400 кубометров

дополнительно заготовила 
бригада Анатолия Алек
сандровича Иванова из Ка- 
тайги.

На вывозке древесины 
отличилась бригада Н. Е.

Каратуна из Катайгинского 
и экипаж В. Д. Выхристюка 
из Аслановского леспромхо
зов.

Н. ИПАТОВ.
Верхнекетскнй район.

С Т Р О Й И Н Д У С Т Р И Я - У Д А Р Н Ы Й Ф Р О Н Т

ИМЕННО так расцени
вают в коллективе 
завода ЖБК-100 мас

терский участок, руководи
мый Таисией Ивановной 
Силантьевой. Две бригады, 
входящие в состав этого 
участка, неизменно перевы
полняют производственные 
задания, обеспечивают вы
сокое качество продукции. 
Только за последний год 
производительность труда 
на участке Силантьевой вы
росла на 11,5 процента.

Таисия Ивановна при
ехала в Томск по распреде
лению после окончания 

’ техникума в 1971 году. Тог
да завод ЖБК-100 был 
только что построен, и спе
циалисты остро требовались 
новому производству. Вче
рашняя выпускница техни
кума стала работать в дол
жности контрольного масте
ра, затем — мастером фор
мовочного цеха. Инженер
но-техническим работникам 
на предприятиях стройин
дустрии часто приходится 
быть универсалами, и когда 
Таисии Ивановне предложи
ли перейти в арматурный

Ф о р п о с т
передового
о п ы т а
цех — его требовалось ук
репить опытными, знающи
ми кадрами, — она согласи
лась:

— Посылайте туда, где 
нужнее.

Когда ей задают тради--' 
ционный вопрос о «секре
тах успеха», она отмахива
ется:

— Какие там секреты, 
все на виду! Прочитаешь о 
том, что где-то применили 
новые приемы и методы 
труда, и начинаешь при
кидывать: а как у , нас? На
до бы попробовать. Потол
куешь с ребятами из бригад,

с коллегами-мастерами — и 
начинаешь понемногу обду
мывать. Вообще в нашем 
производстве новинки очень 
хорошо приживаются, жаль 
только, что база для экспе
риментирования слабовата...

Передовой опыт мастер
ского участка Т. И. Си
лантьевой обобщила и реко
мендовала к распростране
нию нормативно-исследова
тельская станция управле
ния строительства. Выпу
щен . специальный плакат. 
Надо отметить, что работа 
НИС-4 по пропаганде пере
дового опыта в стройинду
стрии отличается оператив
ностью и доскональностью. 
Сейчас станция готовит 
плакат, пропагандирующий 
достижения бригады Григо
рия Манзуляка с завода 
крупнопанельного домо
строения.

В. новокшонов.
НА СНИМКЕ: мастер

Т. И. Силантьева и брига
дир арматурщиков Н. Е. 
Горбун обсуждают итоги 
минувшего рабочего дня.

Фото автора.

Э ф ф ек ти вн о  и сп о л ьзо вать  корма
Условия областного социалистического 

соревнования коллективов кормоцехов

В начале октября текуще
го года бюро обкома КПСС. 
приняло постановление «О 
мерах по рациональному ис
пользованию кормов в зим
ний период 1979—1980 гг.». 
В этом постановлении сфор
мулирована главная задача: 
до конца года наверстать 
упущенное в животноводче
ской отрасли, ликвидировать 
отставание в производстве 
молока и мяса, Выйти по 
закупкам этих продуктов и 
поголовью скота на уровень 
прошлого года, в первом по
лугодии 1980 года обеспе
чить дальнейший рост про
изводства и продажи госу
дарству молока, скота и 
птицы по сравнению с пер
вым полугодием текущего 
года.

Одним из основных путей 
повышения продуктивности 
ферм и увеличения пого
ловья скота является эффек
тивное использование кор
мов, тщательное их приго
товление.

Бюро обкома КПСС пору
чило обкому профсоюза ра
ботников сельского хозяй
ства и областному, управле
нию сельского хозяйства 
ежемесячно подводить итоги 
социалистического соревно
вания коллективов кормоце
хов, определить меры поощ

рения передовиков.
Во исполнение этого по

становления коллегия об
ластного производственного 
управления сельского хо
зяйства и президиум обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства разработали 

' условия областного социа
листического соревнования 
кормоцехов за рациональное 
использование кормов, за 
достижение наилучших ре
зультатов в зимний период 
1979—1980 годов.

Итоги областного. сорев
нования будут прдводиться 
ежемесячно. Сельхозуправ- 
лениям и райкомам проф
союза работников сельского 
хозяйства рекомендуется 
подводить итоги работы кор
моцехов в хозяйствах за 
каждую декаду.

Окончательные результа
ты трудового соперничества 
коллективов кормоцехов 
станут известны к 15 июня 
1980 года.

При подведении итогов 
социалистического" соревно
вания будут учитываться 
следующие показатели: ко
личество переработанных 
кормов и их удельный вес в 
общем объеме расходуемого 
фуража, количество перера
ботанной хвойной муки, 
количество обслуживаемого

кормоцехом скота, расход 
кормов (в кормовых едини
цах) на один центнер моло
ка и мяса, рост производства 
животноводческих продук
тов сравнительно к соответ
ствующему периоду преды
дущего года.

Для награждения победи
телей учреждено десять пе
реходящих вымпелов обл- 
сельхозуправления и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства. По оконча
тельным итогам победители 
социалистического соревно
вания будут награждены 
почетными грамотами и де
нежными премиями.

Передовым . коллективам 
кормоцехов за достижение 
наивысших показателей вы
деляются для продажи лег- . 
ковые автомашины и мото
циклы , с колясками, путевки 
в дома отдыха, для них бу
дут организованы туристи
ческие поездки по стране.

Коллегия производствен
ного управления сельского 
хозяйства облисполкома и 
президиум обкома профсо
юза работников сельского 
хозяйства поручили рай- 
сельхозуправлениям и рай
комам профсоюза работни
ков сельского хозяйства про
вести собрания во всех кол
лективах кормоцехов, об
судить условия и порядок 
подведения итогов соревно
вания, наметить дополни
тельные меры поощрения 
передовиков.

Ж УР А В ЛЬ  ВСЕ ЕЩЕ В НЕБЕ
Почему низка эффективность производства 
на Новокусковском молочном комплексе

Новокусковский молочный комплекс совхоза «Комсомолец» 
был сдан в эксплуатацию в 1976 году. Период освоения его 
закончился, все животноводческие помещения заполненб1 ко
ровами. Настало время подвести первые итоги работы жи
вотноводов по новой технологии.

Пока комплекс возложенных на него надежд не оправдал. 
Продуктивность коров намного ниже запланированной по 
проекту и к тому же на десять-двенадцать процентов мень
ше, чем в прошлой пятилетке.

В начале нашего разгово
ра директор совхоза «Ком
сомолец» ' Анатолий Василь
евич Филиппов был .наст
роен оптимистично.

—■ Наш молочный ком
плекс считается одним из 
лучших в области, — гово
рил он.—За десять месяцев 
надои на одну фуражную 
корову превысили уровень 
прошлого года на 173 кило
грамма. У нас также самый 
низкий падеж телят — все
го два с небольшим про
цента от общего числа.

Конечно, эти достижения 
говорят о большой работе 
специалистов и всего кол- 
лектива животноводов по 
освоению комплекса. Но ес
ли принять во внимание и 
другие показатели, то кар
тина будет выглядеть не

столь радужной. За десять 
месяцев этого года от каж
дой коровы на комплексе 
получено по 2.268 килограм
мов молока. Среди других 
молочных комплексов об
ласти меньше надои толь
ко на Дубровском совхоза 
имени Фрунзе Зырянского 
района. *

По расчетам зоотехников 
совхоза «Комсомолец», про
дуктивность дойного стада в 
этом году достигнет 2.500 
килограммов, что на 100 .ки
лограммов больше прошло
годнего. Но ведь семь лет, 
назад здесь надаивали свы
ше 2.800 килограммов. Так 
что ожидаемый результат 

“"следует считать весьма и 
весьма скромным. При ны
нешних темпах роста про
дуктивности коров понадо-

К а к д е л а  

на ф е р м а х ?

бится еще не менее десяти 
лет, чтобы достичь цифры, 
предусмотренной проектом, 
— 3.500 килограммов молока 
в год.

По замыслу, молочные 
комплексы с промышлен
ной технологией должны , 
дать много дешевого моло
ка, повысить производи 
тельность труда животново
дов. И опыт ряда хозяйств 
как в Томской, так и в 
других областях страны, до
казал их эффективность. 
Однако пример Новокус
ковского комплекса, каза 
лось бы, свидетельствует об 
обратном.

Себестоимость молока на 
нем уже^ сейчас составляет 
35 с лишним рублей за 
центнер — выше только на 
Дубровском комплексе. Эко

номисты совхоза «Комсо
молец» подсчитали, что к 
концу года она возрастет до 
40 рублей. Для сравнения: 
себестоимость молока на 
Петуховском комплексе 
ОПХ имени Сидоренко все
го 19 рублей за центнер. За
траты труда на производст
во единицы продукции в 
«Комсомольце», специали
зирующемся на молоке, на
много выше, чем на других 
комплексах и фермах с 
традиционной технологией.

Если говорить о произво
дительности труда, то за 
последние годы она,, пожа
луй, даже уменьшилась. Об 
этом свидетельствуют сле
дующие данные. Новокус
ковский комплекс, где со
держится 940 коров, сейчас 
обслуживает в общей слож
ности 73 человека. Четыре 
года назад при такой же 
примерно численности дой
ного стада там работало 
меньше людей. По нагруз
ке на одного оператора ма
шинного доения (33 коровы) 
и на одного списочного ра
ботника (13 коров) Новокус
ковский комплекс занимает 
последнее место среди дру
гих комплексов области. На 
Зоркальцевском комплексе 
совхоза «Октябрь» Томско 
го района содержится 80П 
коров, а обслуживает их 
всего 25 человек. Это срав
нение тоже далеко не в 
пользу новокусковцев — 
они явно не полностью ис
пользуют имеющиеся воз
можности повышения про
изводительности труда.

Пожалуй, приведенных

цифр и сопоставлений до
статочно, чтобы признать, 
что причин для оптимизма 
у директора совхоза «Ком
сомолец» маловато. Да и сам 
Анатолий Васильевич при
знал, что далеко не все бла
гополучно в молочном цехе 
совхоза. При этом он доба
вил, что меры для устране
ния недостатков, мешающих 

, повышению продуктивности 
коров и производительности 
труда, принимаются...

Меры действительно при
нимаются. Опытный руково
дитель, А. В. Филиппов хо
рошо понимает, что без 
изменений в сложившейся 
технологии раздоя и содер
жания коров трудно добить
ся результатов, соответству
ющих затратам на строи
тельство комплекса. Уже 
после сдачи комплекса в 
эксплуатацию построены 
дополнительно профилакто
рий для телят на 50 мест, 
молочное отделение, кормо
цех, котельная. Создан кон
трольно - селек ц и о н н ы й  
двор.

В этом году заготовлено 
на 20 процентов сена боль
ше, чем в прошлом, силос 
заложен высокого качества. 
Так что и кормами ком
плекс обеспечен полностью. 
Хорошо налажены учет и 
контроль поголовья, свое
временно проводятся все ве
теринарные мероприятия.

Только вот отдача от всей 
этой (заботы пока мала. И 
стоит проанализировать ос
новные причины этого.

Большинство специали

стов совхоза «Комсомолец» 
и Асиновского райсельхоз- 
управления считают, что на 
комплексах с беспривязно
боксовым содержанием сле
дует размещать молочную 
породу — черно-пеструю. 
Коровы этой породы много 
легче, копыта у них меньше 
страдают от щелевых чу
гунных полов. Но заменить 
симменталок за короткий 
срок черно-пестрыми вряд 
ли удастся. Так что в бли
жайшее время придется ра
ботать с той породой, кото
рая имеется. Тем более что 
у мясо-молочной симмен
тальской породы есть и оп
ределеннее преимущества 
перед черно-пестрой.

Но следует вести жесткий 
отбор среди симменталок 
коров молочного типа, чего 
пока на комплексах, в том 
числе и на Новокусковском, 
не делается. Коровы мясно
го типа имеют больше вес, 
надои у них ниже. , Однако 
отбирать высокоудойных 
корор нелегко из-за боль
шой «текучести» стада. Так, 
за период освоения ком
плекса за год приходилось 
из-за травм и копытных за
болеваний коров вводить 
ежегодно до 46 процентов 
нетелей.

Такое «омоложение» стада 
не позволяет существенно 
повысить надои, ведь макси
мальная продуктивность у 
коров — в пяти-, шестилет
ием возрасте.

Еще одной причиной низ
ких надоев является разрыв 
технологии беспривязно

боксового содержания. Ле
том коров приходится пасти. 
Это создает не только труд
ности с доярками — их в. 
летние месяцы не хватает, 
но и нарушает привычки 
коров, выработавшиеся за 
зимний период. К тому же 
пастбищ вокруг Новокуско- 
ва не хватает, и, несмотря 
на зеленый конвейер, скот 
недокармливается. Об этом 
свидетельствуют анализы 
крови животных, взятые 
недавно работниками Аеи- 
новской ветлаборатории. Во 
взятых пробах нарушено 
соотношение ряда ионов, 
понижено по сравнению с 
нормой содержание некото
рых веществ.

Не способствует улучше
нию физиологического со
стояния животных и прак
тикующийся тип кормления. 
Содержание концентратов 
в рационе дойных коров до
стигает 40 процентов (в 
кормовых единицах). При
чем зернофуражом начина
ют кормить скот с двух-, 
трехмесячного возраста. 
Делается это, чтобы полу
чить высокие привесы. А в 
результате из такого телен
ка вырастает типичная мяс
ная корова, не . способная 
дать много молока.

Когда первотелок после 
разбоя переводят на решет
ки в общее стадо, продук
тивность у них с 10—12 ки
лограммов сразу же падает 
до 6—7 и потом не восста
навливается. '

Где же выход из этого 
положения, характерного

для большинства комплек
сов, заполненных симмен
тальским скотом?

— Выход есть, — утвер
ждает старший зоотехник 
совхоза «Комсомолец». Вик
тор Николаевич Локтио
нов. — Надо привязать ко
ров в комплексе, и это сра
зу же решит многие про
блемы. Будет ликвидирова
на обезличка, появится воз
можность более тщательно
го контроля, уменьшится 
воздействие стрессовых 
факторов, резко снизится 
травматизм.

Практика показывает, что 
предложение Локтионова 
имеет под собой реальную 
почву. Ведь в подавляющем 
большинстве комплексов 
при переводе симменталь
ского скота на беспривязное 
содержание продуктивность 
падает на 300—50Q кило
граммов в год и не восста
навливается, несмотря на 
все усилия специалистов и 
животноводов.

Может быть, действитель
но выгоднее привязать ко
ров?

Пока на этот вопрос и ди
ректор «Комсомольца» А. В. 
Филиппов, и начальник 
Асиновского райсельхозуп- 
равления Л. П. Солнышко 
высказываются весьма
неопределенно. Пора, нако
нец, внести ясность. Ведь в 
конце концов важен конеч
ный результат — увеличе
ние производства молока.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

Асиновский район!
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ЖИЗНЬ О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

ЛИЧНЫЙ ВИЛЛА 
СПЕЦИАЛИСТА

В управлении лесного хо
зяйства состоялось отчетно- 
выборное партийное собра
ние. С докладом выступил 
секретарь партийного бюро 
А. Н. Лосев. Докладчик от
метил плохую работу кол
лективов Туганского, Аси-' 
новского, Бакчарского, Кет- 
ского, Шегарского лесхозов, 
Комсомольского лесохозяй
ственного объединения. В 
целом по управлению не 
выполнены планы й социа
листические обязательства 
десяти месяцев по выпуску 
товарной продукции, ее реа
лизации, большинству про
изводственных показателей. 
Главные причины отстава
ния предприятий лесного 
хозяйства — низкий уровень 
организации труда, мало
эффективный стиль управ
ления, слабый контроль за 
исполнением собственных 
решений.

Естественно, поэтому за
шла речь о работе специа
листов.

Как выполняют свои обя
занности инженеры, оуко- 
Водйтели отделов? Такой 
вопрос был поставлен в до
кладе. Но, обсуждая работу 
партийной организации за 
отчетный период, коммуни
сты упоавления не дали 
должной оценки роли спе
циалистов. их личному 
вкладу. Тема специалист- 
руководитель не стала ве
дущей. Этот важный во
прос, кроме докладчика, за
тронул по существу лишь 
заместитель секретаря пар
тийного бюво главный лес
ничий А. В. Мисников. Он 
сказал:

— Почему не выполняем 
планы? Недорабатывают 
специалисты, начальники 
отделов управления, руко
водители предприятий. Ко
мандировки перестали быть 
средством эффективного 
воздействия специалистов 
на ход производства и лесо- 
хозяйственных работ. Бы, 
вая на местах, работники 
управления мало вникают 
В производство, не выясня
ют всех причин отставания 
предприятий, не оказывают 
конкретной помощи. Не со
ставляются отчеты о проде
ланной в командировке ра
боте. Частые и весьма про
должительные поездкй' по 
области превращаются в 
пустую трату временит Да
лее такое положение j | дел 
нетерпимо.

Главный инженер управ
ления .А. Г. Пантелеев был 
также самокритичен:

— Мы были плохо подго
товлены к минувшей зиме. 
Не лучше обстоят дела и 
сейчас. Руководители от
стающих предприятий на
казаны на коллегии управ
ления, но есть и наша ви
на... Уверен, что наша пар- • 
тийная организация примет

все меры, чтобы восполнить 
часть долгов и не допустить 
их в следующем году.

Подобный оптимизм ру
ководителей управления не 
вызывает доверия, если об
ратиться к протоколу прош
логоднего отчетно-выборно
го собрания.

«Низка эффективность 
командировок, — говорилось 
в докладе год назад, — не
обходимо поднять ответст
венность специалистов, ча
ще обсуждать на партий
ных собраниях работу отде
лов...». И там же далее... 
«Необходимо улучшить 
контроль за исполнением 
решений. На заседаниях 
партбюро, собраниях — по
стоянно заслушивать отче
ты коммунистов, работников 
управления о выполнении 
служебных обязанностей и 
проводимой общественной 
работе».

Серьезные намерения, 
убедительные слова. Но 
коммунисты и тогда не су
мели подкрепить их кон
кретными делами. Критика 
же, высказанная на нынеш
нем отчетно-выборном соб
рании, также не была целе
направленной. Даже на
чальник управления В. Н. 
Майоров лишь констатиро
вал недостатки, не высказав 
никаких конструктивных 
предложений.

За отчетный. период в 
управлении провели 10 соб
раний, но ни на одном не 
заслушали отчет коммуни
стов, ответственных за ор
ганизацию работы наиболее 
важных участков производ
ства, не рассмотрели ход 
выполнения обязательств. 
Ряд вопросов (например, 
повышение качества выпу
скаемой продукции, конт
роль за исполнением приня
тых решений, более четкое 
руководство предприятиями) 
выпущен из поля зрения.

А что менялось после об
суждения вопросов на пар
тийных собраниях? Как 
выполнялись принятые ре
шения? 28 апоеля 1979 года 
состоялось собрание, на ко
тором отчитывался главный 
инженер управления, пред
седатель комиссии по про
ведению общественного 
смотра эффективности ис
пользования сырья, мате
риалов и топливно-энерге
тических ' ресурсов А. Г. 
Пантелеев.

Было принято обширное 
постановление. Конкретные 
поручения получили ком
мунисты А. Н. Лосев, М. С. 
Шатунова, А. Г. Пантелеев. 
Собрание обязало начальни
ка управления В. Н. Майо
рова по результатам смотра 
за первое полугодие заслу
шать на коллегии директо
ров предприятий. Но обста
новка в лесхозах так и не 
изменилась к лучшему.

— Наша партийная орга
низация мало внимания 
уделяет смотру экономии и 
бережливости,—отмечал на 
отчетном собрании А. Г. 
Пантелеев. — Что имеем — 
не храним. Льем горючее 
на землю, в огонь для подо
грева безгаражных тракто
ров. Бесхозяйственно тра
тим и другие материальные 
ресурсы.

Что это? Признание бес
силия специалистов? Неоп
ределенность их позиции 
стала возможной потому, 
что партийное бюро управ
ления действовало без все
сторонне разработанного 
комплексного плана. В ре
зультате воспитательные 
функции партийной орга
низации были нецелена
правленными, а коммуни
стам не хватало боевитости, 
организованности, исполни
тельности.

Главный инженер управ
ления А. Г. Пантелеев дол
го перечислял беды, кото
рые обрушились на лесохо- 
зяйственников с переходом 
объединения Томлеспром 
на вахтовый метод загото
вок. Раныне-де и лесовоз
ные дороги не надо было 
строить, и лесосеки находи
лись рядом: всегда можно 
помощь от лесозаготови
телей получить. Но ведь 
вахты существуют уже 
шесть лет, да и заготавли
вается в дальних делянах 
чуть больше 20 процентов 
всей древесины. Значит, 
было время подготовить 
лесхозы к работе в изме
нившихся условиях, разра
ботка лесосек по соседству 
с крупными леспромхозами 
не избавляла от необходи
мости строить гаражи, за
ниматься ремонтом техни
ки, выполнять все необхо 
димое для подготовки пред
приятий к зиме.

Как же объяснить такие 
факты? Более половины 
трелевочной техники лесхо
зов работает зимой без га. 
ражей. Коэффициент Ис
пользования тракторов ед
ва превышает 0,5, а коэф 
фициент сменности авто
парка не достиг и 1,0 (при 
2,5—2,7 в леспромхозах). 
Целеустремленно решать 
эти вопросы — значит во
влечь дополнительные ре
зервы в производство, не на 
словах, а на деле улучшить 
работу лесхозов.

Безусловно, лесохозяйст
венные предприятия испы
тывают большие трудности 
и с  ̂кадрами, и с организа
цией ремонта техники (на
пример, типы механизмов 
ТДТ-55 и другие применя
ются только в лесхозах). Но 
все нынешние беды усугу
бились из-за низкой актив
ности специалистов управ
ления и предприятий. Им 
не хватает конкретности в 
работе, строгого контроля 
за выполнением собствен
ных решений, организован
ности и дисциплины. В 
этих упущениях повинны 
коммунисты управления, не 
сумевшие сосредоточиться 
на решении самых главных 
вопросов организации про
изводства и лесохозяйствен
ных работ.

В. ФЕДОРОВ.

К О М М У Н И С Т  В Н Е С  
П Р Е Д Л О Ж Е Н И Е

После слова С Т р и б у н ы  ■««l«««*«»Hi««««ii**iiiiiiniiiiiiiiimimiiiiiii«ii»«iiiiii»i
рой секретарь горкома пар. 
тии Ю. Я. Ковалев.

Некоторые предложения 
были претворены в жизнь 
сразу же после собрания: с 
путей убрана земля, к рабо
те подготовлены все снего
очистители. Уже в ноябре 
часть ремонтной техники и

„  _ механизмов разместится в
На отчетно-выборном пар- дители некоторых цехов ма- теплом помещении, взят 

тиином собрании, состояв- ло интересуются условиями курс на механизацию тру
щемся в начале октяоря в труда и быта транспортни- доемких ремонтных работ, 
трамваино - троллейбусном ков, редки рабочие собра- Словом, замечания комму- 
управлении, слова попросил ния, невелика роль общест- ниста Кузнецова не оста- 
и сварщик службы пути венных организаций. Сло- лись на бумаге.
Александр Иванович Кузне- вом, критических замечаний Серьезный разговор в кон- 
цов- и предложений было выска- це октября состоялся на за-

На ремонтных работах, зано много. Они были обоб- седании партийного бюро о 
- сказал он, — у нас еще щены и служат руководст- подготовке депо к зиме, 

очень много ручного труда, вом для нового партбюро, Этот вопрос обсуждался 
Отсюда низка производи- администрации, обществен- коммунистами управления и 
тельность. А те механизмы, Ных организаций. в сентябре, накануне отчет-
что у нас все-таки есть, по- Не все, естественно, мож- но-выборного собрания. Но 
хозяйски использовать не но сделать сразу. Ведь для ответственные • работники 
можем. Даже помещения реализации предложений, депо не сделали для себя 
для них нет. Может, поэто- рассчитанных на перепек- выводов. Партбюро намети- 
му и снегоочистители к ра- тиВу, необходимы время и ло конкретную программу 
боте не готовы. О культуре средства. Скажем, на собра- для исправления положения, 
производства и говорить не нии были высказаны поже- а начальнику депо объявило 
приходится: как выворотили лания о строительстве ново- строгий выговор. В настоя- 
землю на пути, так и лежит го общежития, об улучше- щее время депо полностью 
та^- нии материально-техниче- подготовилось к зиме, и на-

Другие коммунисты под- ского снабжения. Часть та- ступившие холода не рас- 
держали Кузнецова. Они до- ких вопросов обсуждена в строили его работу, 
бавили, что депо как следу- ^ ш  г и т н и к п и
ет не подготовилось к зиме, городском комитете партии, ^
что слаба дисциплина среди намечены пути их решения, 
молодых водителей, руково- В управлении побывал вто-

секретарь партбюро 
трамвайно - троллейбус

ного управления.

СЕМИНАР О Р Г А НИ З А Т О РО В СОРЕВНОВАНИЯ
С октября начал работу 

постоянно действующий се
минар по повышению ква
лификации организаторов 
соревнования при областном 
совете профсоюзов. Слуша
тели семинара — председа
тели производственно-мас
совых комиссий ФЗМК и 
инженеры по организации 
соревнования предприятий 
областного центра.

Программа Этого года 
предусматривает изучение 
экономической и социаль
ной обоснованности органи
зационной структуры со
циалистического соревнова

ния на промышленных 
предприятиях, основ бригад, 
ного подряда, развитие тех
нического тзорчества тру
дящихся, материальное сти
мулирование победителей и 
другие( темы с разработкой 
рекомендаций по каждой 
из них. Лекции читают 
преподаватели высшей 

1 школы профсоюзного дви
жения ВЦСПС, Томского 
университета, ответствен
ные работники облсовпрофа 
и отраслевых обкомов проф
союза.

Для обмена опытом рабо
ты слушатели посетят пред

приятия промышленности, 
где ознакомятся с практи
кой организации соревнова
ния в трудовых коллекти
вах.

Особое внимание на семи
наре обращается на разви
тие соревнования среди ра
бочих на основе личных 
планов повышения произ
водительности труда, а сре
ди инженерно-технических 
работников — по личным 
творческим планам, распро
странение почина ростовчан 
«Работать без отстающих!».

П. ЗАХАРОВ, 
инструктор облсовпрофа.

Е СЛИ излагать историю 
этой дороги, то при
дется рассказать о 

многих драматических мо
ментах и ситуациях. Это не 
просто проезд, связывающий 
Катыльгу с Пионерным, — 
это нечто куда более зна
чимое. Человеку, знакомо
му с предприятиями созда
ния данной магистрали, она 
представляется прямо свя
занной со многими людски
ми судьбами, тяжкими мы
тарствами в . васюганских 
хлябях и, к сожалению, с 
большой организационной 
неразберихой. А такзйе с 
трудно усвояемым неко
торыми руководящими то
варищами пониманием: что 
же все-таки должен озна
чать этот путь и кому в 
конце концов прокладывать 
его в древней недоброй тай-' 
ге?

Сколько споров помнится! 
Сколько высказано взаим
ных упреков, исписано бу
маги, за протокольным язы
ком которых сокрыты це
лые драматические сюжеты, 
воля и решимость одних, 
сомнения и отчаяние дру
гих. Полезно, думается, иной 
раз напомнить о таких ве
щах, о том, как все начина
лось, какие преодолевались 
препятствия.

И не забыть то впечатле
ние, когда мне буквально 
посчастливилось на первой 
«Татре» с грузом стройма
териалов декабрьской ве
черней порой ехать из Ка- 
тыльги в Пионерный, собст
венно, можно сказать, по 
первопутку, ибо до авто
мобилей здесь проходили 
только бульдозеры да гусе
ничные тягачи. Не восторг, 
конечно, но что-то вроде это
го пришлось испытать, ког
да мы часа через три въеха
ли в Пионерный, который 
тогда имел одно только на
звание. Но более всего тро
нула реакция строителей, 
возводивших первое дере
вянное общежитие.

Для них машина оказа- 
* лась чуть ли не космиче
ским пришельцем, а когда 
вслед за нашей появились 
и другие «Татры», первое 
восхищение сменилось чи
сто практическим интере
сом: какие стройматериалы 
привезли, не забыли ли об 
утеплителях, оконных прое
мах, шифере и прочем. «Бу
дет вам все, — заверили 
строителей. — Это пока 
Только первый пробный 
рейс». '

Помнит этот проезд и 
небывалую эпопею минув
шей весной, когда было 
предсказано, что ожидается 
большая вода и все грузы, 
что находились на катыль-

гинских причалах, велено 
было немедленно вывезти. 
Днем и ночью гудел зимник. 
Сотрясались седые деревья 
от рева могучих «Ураганов», 
которые специально прибы
ли из Томска, чтобы возить 
многотонные громоздкие 
блоки «ЭУКов», разного 
прочего промыслового и 
строительного оборзщования. 
И в ту пору зимник, конеч
но же, сыграл огромную 
роль.

А потом все рухнуло. На

предназначение которого — 
делать лежневки и кусто
вые основания. Не сравнить 
хотя бы и потому еще, что 
организация работ в Зтом 
молодом коллективе во мно
гом не отлажена.

Дорожники же приняли 
поставленную перед ними 
задачу с достаточной ответ
ственностью. По крайней 
мере в интервью началь
ника СУ-917, опубликован
ном в начале октября в

залось, накануне сломался 
экскаватор, и пока его ре
монтировали, водители ча
сами томились в* кабинах, 
Не без злорадства погляды
вая на прибывшего главно
го. «Ну, что я им сейчас 
скажу? — с досадой боосил. 
И. В. Луговской. — Какой 
толк им объяснять. что 
экскаватор Принадлежит 
БасЮганскому ССУ, а пред
ставители его из рук вон 
плохо следят за состоянием 
своей техники...».

Н а  в а с ю г а н с к о м  н а п р а в л е н и и

ПОКА ЕЩЕ НЕ НАСТРОИЛИСЬ
на ударный труд строители автодороги Катыльга—Пионерный
живульку все-таки была 
сделана дорога. Когда стоя
ли морозы, она держала 
технику, а ударила весна — 
и все поплыло, ухнуло, осе
ло. И теперь даже болото
ходы оказались бессильны
ми, хотя предполагалось, 

, что тягачи должны были 
курсировать по проезду все 
лето. Это-то и заставило не
весело пошутить одного из 
руководителей объединения: 
«Не дорога полз'чилась, а 
вертолетно-тракторный ва
риант». .Да, только все-такй 
даже и не тракторный..:

Тут правомерно, наверное, 
спросить: а к чему об этом 
все сейчас говорится? Что 
было, то прошло. Задача уж 
нынче определена четкая: 
дорогу строить капитально и 
причем в сроки самые крат
чайшие. Это совершенно яв
ственно прозвучало на сов е -. 
шании областного партийно- 
хозяй.'твенного актива. «До
рога должна стать фактом,— 
так было сказано. — Будет 
дорога — все на Васюгане 
закоутится».

Простительным, наверное, 
будет сопоставить некоторые 
моменты в прошлом с сего
дняшними делами на васю- 
ганской автотрассе. Многое 
сейчас здесь по-иному. Во- 
первых, дорогу строит до
вольно сильный коллектив 
СУ-917. Это его главное де
ло, располагает он) кадровы
ми специалистами, есть у 
него соответствующая' тех
ника, есть и опыт. Так что 
не сравнить, конечно, силы 
дорожников СУ-917 с Васю- 
ганским специализирован
ным управлением, основное

«Красном знамени», В. П. 
Маслов с обстоятельной оп
ределенностью говорил о 
планах й предпринятых ша
гах. Серьезность намерений 
дорожников тогда не вызы
вала никаких сомнений. За
помнилась заключительная 
фраза нашей беседы: «Эти
дороги (васюганская и вах- 
ская) должны стать для нас 
хорошей школой».

Спустя месяц с неболь
шим захотелось узнать, как 
же дорожники выполняют 
свои планы и чем живёт се
годня автотрасса. Не скрою, 
летел в Катыльгу с жела
нием рассказать об ударных 
делах и о многом другом, о 
чем с такой подкупающей 
убедительностью рассказы
вал В. П. Маслов. Но дейст
вительность оказалась дале
ко не такой радужной. -

Нет, автотрасса строится. 
Трижды за двое суток мы 
побывали на ней с главным 
инженером Васюганского 
УТТ Н. В. Луговским. Езди
ли под вечер, в полночь и в 
полдень другого дня. В ноч
ные часы мы видели свыше 
десятка «Татр», которые во
зили грунт с карьеров. Осо
бо напряженного ритма, 
правда, не ощущалось, но 
работа все же Худо-бедно 
подвигалась. И все бы шло 
наверняка повеселей,. когда 
бы не сдерживали экскава
торы — их работало всего 
два, и не на полную нагруз
ку.

Зато следующий день по
казал нам почти полнейшую 
неорганизованность. В од
ном из карьеров в полдень 
мы насчитали Дюжину про
стаивающих машин — ока-

Не лучше Обстояли дела и 
на других карьерах. И такая 
ле-тёль: все праздничные дни 
на трассе работали . автомо
били одного лишь Васюган
ского УТТ — и ни одного 
КрАЗа СУ-917. Мы их уви
дели, и то малым числом, 
только На второй день.

,— Так праздники же, — 
объяснил нам прораб до
рожного участка Ф. Сулай- 
нов. Праздники — причина, 
несомненно, уважительная. 
Но ведь замБПйлялось, что 
бригады водителей, экскава
торщики, грейдеристы, сле
сари-ремонтники будут тру
диться вахтовым способом 
по нескольку дней. и 
лишь потом отдыхать. И 
так беспрерывно, пока не 
будет построена дорога. За
мышлялось... ,

— Сейчас люди начинают 
уже прибывать, — продол
жал нам объяснять прораб. 
—Приезжайте через два дня, 
и вы увидите, как все у нас 
здесь закрутится.

Возможно, будет и так, ыо 
Н. В. Луговской это заявле
ние прокомментировал ко
ротко:

— Ничего у них не закру
тится. Обязательно найдут
ся еще какие-нибудь зако
рючки. Хозяина у нас здесь 
нет — вот в чем дело.

Насчет хозяина — похоже 
на правду. Вероятно, какой- 
то координационный центр 
все же здесь в отдельные 
дни и функционирует, но 
следов его деятельности об
наружить в те дни мне не 
удалось. А координация 
необходима. Четкая, опера

тивная, авторитетная. Ведь, 
по слонам В. П. Маслова, на 
этой трассе одним из самых 
мощных рычагов должно 
быть трудовое соперниче
ство в самых его эффектив
ных формах.

Но где оно? Нет его. Есть 
только какая-то видимость 
соревнования, и то в 
сводках, которые стекаются 
В СУ-917. Выходит, слова 
так и остались слоЕамй.. И 
здесь очень хочется напом
нить о том уникальном опы
те соревнования, который 
был накоплен на строи
тельстве нефтепровода Ва- 
сюган — Раскино. ' Между 
тем условия .там были куда 
сложнее. Но при этом шло 
безостановочное соперниче
ство между всеми звеньями, 
участками, экипажами. По
бедителям вручались Крас
ные знамена, вымпелы, де
нежные премии, имена 
гвардейцев труда были из
вестны всей трассе.

Ничего подобного на авто
трассе нет. А ведь вся Об
становка здесь как нельзя 
лучше способствует органи
зации поистине боевого (со
ревнования. Никаких пре
пятствий для этого: техни
ки достаточно, вся работа на 
виду, цель и сроки всем 
известны. Что же надо? 
Инициатива нужна — и не 
более того. То есть то, что 
не требует никаких затрат, 
особых усилий. Все, в об
щем, гаснет в самой эле
ментарной неорганизован
ности. А ведь сроки никто 
не отменял: к первому ян
варя автотрасса должна 
быть готова.

Дорожники вместе с тран
спортниками Васюганского 
УТТ, без всякого сомнения, 
способны это сделать. .По 
крайней мере СУ-917 не раз 
доказывало, как оно может 
работать и какими возмож
ностями оно располагает. 
Один из примеров тому — 
тысячи квадратных метров 
асфальта в Стрежевом. Это 
одна из тех (увы, немногих 
в городе) организаций, кото
рые умеют по-доброму за
ботиться о быте людей (на 
Васюгане, например, многое 
сделано и делается в этом 
плане), в этом коллективе 
умеют также, не уповая на 
высшие .инстанции, при
влекать кадры, изыскивать 
технику, стройматериалы и 
многое другое. Словом, на 
эту организацию вполне 
можно положиться.

Так пусть же строитель
ство автотрасс станет дейст
вительно подлинной школой 
труда и для дорожников, и 
для других коллективов.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш соб. корр.

О б з о р  п и с е м «...Х О Л О Д Н А Я  КРАЙНЕ»

Продукцию лыжного цеха Тогурского лесопромышленного 
комбината хорошо знают в нашей области. Бригадир цеха Ва
лентина Александровна Мартюхина делает многое для у лу ч ш е 
ния качества лыж, их внешнего оформления. Лучш а я по про
фессии, Валентина Александровна завоевала почетное звание 
«У д а р н и к  коммунистического тр у д а » .

Фото В. Казанцева.

У С П Е Х  Н А  К О Н К У Р С Е
Свыше 90 студентов приня

ли участие в межреспубли
канской студенческой науч: 
ной конференции «Техниче
ские средства освоения ми-"' 
рового океана», которая бы
ла проведена Черноморским 
межобластным правлением 
НТО им. академика А. Н. 
Крылова я Николаевским 
кораблестроительным инсти
тутом в г. Николаеве. В те
чение трех дней работали 
секции проектирования, кон
струкции, технологии пост
ройки, эксплуатации, проб
лем энергетики, приборов, 
автоматизации управления

технических средств освое
ния океана. По завершению 
работы секций был проведен 
конкурс докладов (всего их 
прочитано окол’о 70). Дипло
мом третьей степени отме
чен доклад студента Том
ского политехнического ин
ститута В. Еремина «Систе
мы электроснабжения тех
нических Средств освоения 
Мирового океана» (научный 
руководитель — кандидат 
технических наук, заведую
щий лабораторией НИИ ав
томатики и электромехани
ки при ТИАСУРе В. П. Лай- 
ер).

Е. ХРОМЧЕНКО.

Помните, у Маяковского:
«Вода в кране —

холодная крайне.
Кран другой

не тронешь рукой...».
Восторженный рассказ ли

тейщика Ивана Козырева о 
вселении в новую квартиру 
поэт воспроизвел в 1928 году. 
За полВека с лишним, про
летевшие с той поры, мВт, 
казалось бы, должны были 
прочно привыкнуть к горя
чему и холодному водоснаб
жению. Ио, оказывается, 
люди не перестают ему 
удивляться. Впрочем, если 
судить по множеству писем 
из редакционной почты, 
удивление это окрашено в 
иные, чем у Козырева, Тона.

«В апреле 1975 года всели
лись мы в только что выст
роенный семидесятиквар
тирный жилой дом на улице 
Войкова, 84, — пишет в ре
дакцию инвалид Отечест
венной войны II группы 
В. А. Сковородкин от имени 
всех своих соседей. — С тех 
пор прошло четыре с поло
виной года, а мы так и не 
получаем регулярно горя
чую воду. Через год после 
заселения я обращался с 
этим вопросом в гориспол
ком, где получил ответ, что 
«пару годков» с горячей во
дой нам придется подо
ждать, ибо нет в городе труб 
нужного диаметра. Подожда- 
лй. Прошли уже не «пара 
годков», а три с половиной. 
Трубы появились и лежат 
на территории хлебокомби
ната. А мы по-прежнему 
не имеем горячей , "воды и 
нормального отопления. Ку
да только не обращались!». 
К своему сердитому письму 
В. А. Сковородкин приоб
щил ответы главного инже
нера дирекции Томскпром- 
жилстрой объединения Со- 
гозтомекмелиорацкя В. С. 
А к и м о е э , главного инженера 
Томского комбината хлебо
продуктов В. П. Рожкова: 
Одна из этих фирм прини
мала участие в строитель

стве дома по Войкова, 84, 
котельная другой :фирмы 
должна обеспечивать его 
теплом и горячей водой. В 
обоих ответах автора жало
бы бодро заверяют .. в том, 
что в будущем злополучный 
дом вместе со всем жилпо- 
селком мелькомбината бу
дет подключен к новой теп
лотрассе.

Не в пример тем специа
листам, которых не очень 
волнуют проблемы тепло
снабжения, наш читатель 
В. А. Сковородкин весьма 
тщательно подошел к их 
изучению. Интенсивная пе
реписка и многократные 
встречи с руководством ком
бината хлебопродуктов, ка
рандашной фабрики и дру
гих уважаемых фирм при
вели его к мысли, как верна 
поговорка «У семи нянек ди
тя без глазу...». Столько ока
залось хозяев у небольшого 
отрезка линии теплоснабже
ния на территории .жилпо. 
селка мелькомбината! Укс 
горисполкома, который до
страивает девятиэтажный 
дом по соседству и должен, 
естественно,- позаботиться об 
обеспечении его теплом, 
карандашная ф а -б р и к а 
должна завершить свой 
участок Трассы, комбинат 
хлебопродуктов, он обязан 
подключить жилое здание 
на Войкова, 84, к системе 
дальнего теплоснабжения, 
объедйнение Союзтомскме- 
лиорация, на балансе кото
рого оно находится, пред
приятие объединенных ко
тельных и тепловых сетей... 
Хозяев много, радения же 
хозяйскогЬ нет. А новая 
зима тем временем на
ступила...

Когда верстался этот но
мер, начальник горжилуп- 
равления П. В. -СавИных со
общил нам, чтб дом на Вой
кова, 84, только что полу
чил тепло. Но скольких это 
стоило мытарств!

Близкие морозы увеличи
вают приток тревожных Пи
сем в редакцию об отсутст-

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Э т ю д ы
о необъятном »

Фельетон под таким заго
ловком, опубликованный в 
«Красном знамени» 25 сен
тября 1979 года, рассмотрен 
в тресте Свинопром и кол
легией облсельхозтехники.

Критика признана справед
ливой и своевременной. В 
хозяйствах треста уже в 
октябре были приняты меры 
для приготовления комби
нированного силоса из не
стандартных овощей — кар
тофеля и моркови, много
летних трав и других ком
понентов. В 1980 году наме
чено построить для этих це
лей семь облицованных 
траншей, бетонные плиты 
уже завезены. Производст
венно-финансовыми плана
ми свиноводческих хо
зяйств предусмотрен посев в 
1980 году корнеплодов, тык
вы и другйх культур, необ
ходимых для производства 
полноценного комбисилоса.

вий тепла в квартирах. От 
имени большого коллектива 
членов жилищно-строитель
ного кооператива «Инстру
ментальщик» обратились к 
нам его председатель 
Б. Бортнюк и председатель 
общего собрания жильцов 
Э. Михайличенко. В доме на 
улице Вершинина, 28-а, с 
10 июня не было Горячей во
ды из-за аварийного состоя
ния теплотрассы. «Началь
ник жилищно-коммуналь
ной конторы Томского заво
да режущих инструментов, 
в ведении которой находит
ся данный участок тепло
трассы, Л. А, Чеботарев вбт 
уже сколько месяцев под
ряд отделывается обещания
ми, вместо незамедлитель
ного ремонта»,—возмущенно 
пишут авторы письма. Дей
ствительно, обещаниями лю
де)! не согреешь.

Схоже по. тону и письмо 
Т. А. Шубиной, тоже высту
пающей ст лица большого 
коллектива жильцов дома 
По улице Учительской, 79. 
Это здание находится в ве
дении треста Томлесстроя й 
отапливается котельной ле
сопромышленного комбина
та. Строительно-монтажное 
управление треста, куда 
давно уже стекаются жало
бы жильцов на отсутствие 
горячей воды и тепла, тоже, 
по-видимому, любит напра
во и налево раздавать обе
щания. «Сколько же могут 
руководящие товарищи из 
управления треста и СМУ 
безответственно относиться 
к жалобам жильцов, отделы
ваясь одними разговорами?»
" спрашивает автор письма. 
И в самом деле, до каких 
пор организаций, ответст
венные за наличие тёпла в 
квартирах томичей, будут 
так халатно готовиться к 
зиме? До каких пор вместо 
конкретной помощи людям 
некоторые руководители бу
дут СОЧИНЯТЬ ОТПИСКИ, ССЬ1_
лаясь на ведомственные 
неурядицы?

О. КУРБАТСКАЯ.

В облсельхозтехнике в 
настоящее время разработа
ны мероприятия по доставке 
сельскохозяйственной тех
ники в колхозы и совхозы 
области в собранном и от
регулированном виде. И уже 
таких машин реализовано 
около тысячи штук. Работа 
по сборке и регулировке 
техники ведется Централь
ной межрайсельхозтехни- 
кой.

«Неперспектив
ные села»

Корреспонденция под та
ким заголовком, опублико

ванная в «Красном знамени» 
28 августа 1979 года, как 
сообщил редакций замести
тель председателя Томского 
райисполкома И. Н. Волкрв, 
обсуждена на заседании 
Корниловского сельского 
Совета народных депутатов. 
На нем было принято реше
ние об улучшении снабже
ния населения сел Сафроно
ва й Родионова продуктами 
и товарами первой необхо
димости, медицинского об
служивания. В настоящее 
время совхоз «Корнилов
ский» постоянно выделяет

транспорт жителям Сафро
нова и Родионова для под
возки сена, дров. Торговое 
предприятие разработало 
специальный график по 
обеспечению жителей това
рами. В села, также по опре
деленным дням, выезжают 
местные медицинские работ
ники. Принимаются меры 
для улучшения связи с се
лами, в будущем в них зара
ботают рации. Выполнение 
принятого решения нахо
дится под постоянным кон
тролем председателя Кор
ниловского сельского Сове
та 3. А.. Шумиловой.
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Д ОРОГА была трудной: 
ухабы, пЫль. Да и 
дальней: спидометр

показывал более пятисот 
километров.

В поездку позвали пись
ма, которые пришли в ре
дакцию. Одно — из поселка 
лесорубов Новостройка,
что в Молчановском районе, 
от пенсионера Николая Ни- 

. китича Жукова. Другое — . 
из того же объединения Чу. 
лымлес, но из поселка Сул- 
зат, от браковщицы Татья
ны Степановны Рябицкой. 
Десять листов рукописи она 
озаглавила «Проводы на 
пенсию по-чулымскй». В 
письмах обида на руководя
щих товарищей, проявив
ших равнодушие к заслу
жённым труженикам лесной 
промышленности.

В дороге легко думается. 
Письма я перечитывал не- 

v сколько раз И потому знал 
^ их почти, дословно. Всплыли 

в памяти слова, написанные 
крупным угловатым почер
ком Н. Н. Жукова: «Ува
жаемая редакция! Мне 
приходится читать в вашей 
газете о добрых проводах 
людей на пенсию. Радостно 
человеку и отдыхать после 
этого. В объединении Чу- 
лымлес я работаю с 1935 го
да (тогда это была Усть-Чу- 
лымская сплавконтора) и 
отдал : производству сорок 
четыре года. Мне присвоено 
звание «Ветеран труда», 
имею три медали «За тру
довую доблесть». В 1973 го. 
ду ушел на пенсию, но 
продолжал трудиться бра- 
ковшиком ОТК. а летом — 
на сдаче леса Могочинскому 
лесозаводу. Возможно, и 
еще продолжал бы работать, 
но...».

С И Б И Р С К О Й

с е л о
с « и г о л о ч к и »

Улицу из 18 двухквартир
ных домов получили в пода
рок от строителей тувинские 
чабаны, вернувшиеся с паст
бищ в родное село Хайыра- 
кан.

Неузнаваемо изменился 
облик вчерашней «десяти- 
дворкй» с тех пор, как при
шли сюда строители и мон
тажники передвижной ме
ханизированной колонны 

-4 Красноярскгэсстроя. Они
■ возвели два молодежных 

общежития, Дом культуры, 
среднюю школу, здание
службы быта.

Новостройки — характер
ная примета сел Тувинской 
автономной республики. До 
конца пятилетки здесь бу
дет «возведено жилья пло
щадью более 170 тысяч
квадратных метров.р. козьмин. .

Кызыл.
ПРУД —  э т о  

в ы го д н о
Трйдцатигектарный пруд 

на мёстс заводских свалок- 
котлованов построили рабо
чие ТЭЦ-3 на одной из ок
раин Омска.

Водоем окружили деревь
ями, запустили в него кар
пов. Столовые ТЭЦ уже по
лучили первую продукцию 
из своего «рыбного цеха».

Щ Рекультивация бросовых 
земель выгодна и городским 
предприятиям, и тружени
кам сельского хозяйства 
области. Так, десятки искус
ственных водоемов, постро
енных омскими совхозами, 
дают влагу безводным сте
пям области. Такие водоемы 
заполняются «с двух кон
цов»: сверху — вешними во
дами, а снизу — из пресных 
подземных источников. В 

If области накоплен немалый 
опыт водной рекультивации. 
Как правило, она осуществ
ляется собственными силами 
пёедприятий и хозяйств.

В. ЛОБОДА.
Ойск.

Дальше Н. Н. Жуков под
робно рассказывает о том, 
что произошло. Как-то. за
шел он к начальнику отде
ла сбыта В. И. Шпанькову 
и пожаловался: руководите
ли Могочинокого лесозавода 
задерживают подпись актов 
на поставленную им: древе
сину. Шпаньков вместо того, 
чтобы учесть деловое заме
чание старого труженика, 
обозвал, как пишет Жуков,

. его бездельником и в гневе 
бросил: «Такие работники
не нужны».

Раз не нужны — Нйколай 
Никитич тут же подал за
явление об уходе. Возвра
щаясь ИЗ конторы, старый 
рабочий мучительно пере
живал незаслуженную оби
ду. Тем более что Истинная 
поичина гнева начальника 
сбыта скрывалась совсем в 
ином.

В весеннюю навигацию 
Могочинскому лесозаводу 
было поставлено 10.280 ку
бометров безнарядного леса.
В июне стали поставлять 
заводу несортированный 
лес. Попал к могочинцам и 
плот по фактуре № 276, 
пригнанный с Усть-Чулым- 
ского рейда, в котором была 
специально отсортирована 

- спичечная осина (2.993 ку
бометра! для отгрузки фаб
рике «Сибирь». Получил ле
созавод и другой плот — по 
фактуре № 278 (4.656 кубо
метров), приготовленный 
для отправки шахтерам.

По поводу этих беспоряд
ков и сделал замечание на
чальнику сбыта коммунист 
Жуков. Й вот теперь, выхо
дит, расплата.

На следующий день после 
описанного в письме Жуков

П О  РЕКОМЕНДАЦИИ  
УЧЕНЫХ

Без дополнительных рас
ходов на новосибирских за
водах стройиндустрии уда
лось значительно повысить 
прочность выпускаемого 
кирпича. Секрет прост: в
сырье стали добавлять от
ходы, остающиеся после . 
травления металлов.

Новую технологию пред
ложили сотрудники Ново
сибирского инженерно-стро
ительного института. Они 
уже не первый год разраба
тывают способы использова
ния попутных материа
лов, не нашедших применет 
ния в основном производст
ве. В Омске по рекоменда
ции ученых отходы нефте
химии начали использовать 
для улучшения качества ке
рамзита. В Якутии мине
ральную вату теперь произ
водят не из привозного 
сырья, а из вскрышньщ по
род месторождения «Мир
ный». д. иохимович,

Новосибирск.

НА ЭКРАНЕ —  
ГЕРОИ СТРАДЫ

«Дума о земле» — .так на
звал свой новый докумен
тальный фильм работник 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС Г. Прокопьев.

Кинолюбитель посвятил 
его потомственному земле
дельцу И. Суханову, кото
рый и детям передал уваже
ние к крестьянскому труду. 
Классными механизаторами 
стали его сыновья Сергей 
и Леонид. Семейное звено 
отлично потрудилось на 
уборке урожая, заняв пер
вое место в районном со
ревновании.

Это один из многих филь
мов, представленных на об
ластном смотре любитель
ских кинолент, посвящен
ных сельским труженикам. 
Зауралья. В его программу 
вошли картины о механиза
торах и животноводах, учи
телях и агрономах, ветера
нах войны и труда.

Областной клуб кинолю
бителей, открытый в Курга
не, объединяет сотни, людей 
разных профессий, которые 
с увлечением занимаются в 
киностудиях при городских 
и сельских домах культуры.

О. ЧЕРЕПАНОВ, 
корр. ТАСС.

Курган.

принес заявление директору 
объединения П. Я. Федоро
ву.

Сутки мучился заслужен
ный рабочий, царапая не
сколько строк заявления.
Не потому, что не умел пи

сать — рука не соглашалась 
вывести два слова: «Прошу 
уволить...». Обида, расте-

лович Панычев встретил 
дружелюбно. Но, когда я 
объяснил цель визита И по
казал ему письмо Жукова, 
он удивленно заметил:

-— Вот это телега! А впро
чем, она знакома мне, — 
прихлопывая письмо рукой, 
продолжал Панычев. — У 
меня уже есть подобное, на.

П и с ьм о  п озвал о в д о р о гу

1. О Б

Зря ведь это он все пишет. 
Я его вызову к себе, и мы 
с. ним еще поговорим. Ну. 
уволился. Так разве обяза
тельно с каждым беседо
вать, кто увольняется? Тем 
более, человек он престаре
лый. Значит, время пришло. 
И насчет Плотов он был в 
курсе дела, что это не наша

Д А
рянность, сознание своей 
ненужности — вот что уг
нетало' старого человека. И 
теплилась надежда: дирек
тор, парторг разберутся, 
вникнут в причину ухода. 
И маленький огонек доброго 
тщеславия теплился в ду
ше Николая Никитича: его 
попросят еще потрудиться.

Есть поэзия мечты, а есть 
проза жизни. Директор взял 
заявление, но, сославшись 
на занятость, не стал читать 
его, да и не выслушал пода
теля. Было это седьмого 
июня. Долго, очень долго 
ждал. Николай Никитич от
вета. Обещал вникнуть в 
суть дела председатель ра
бочкома В. М. Печенкин, 
но... не вник. И только 19 
июня техничка(!) вручила 
Николаю Никитичу обход
ной лист.

Так появилась на свет жа
лоба.

...Секретарь парткома 
объединения Николай Пав-

писанное в райком партии.
Читал он письмо долго, 

скрупулезно. Вздыхал шум
но, видимо, с чем-то не со
глашаясь. За окном не по- 
осеннему грело солнце. По
том секретарь расскажет, 
что в объединении Чулым- 
лес трудятся две тысячи 
человек, а на пенсию они 
ежегодно провожают около 
сорока. Что нынче впервые 
за много лет получили три
надцатую зарплату. Навод
нение причинило значитель
ный ущерб объединению, 
однако в октябре чулымле- 
•совцы думают войти в пла
новый график По заготов
ке и обработке древесины.

— Ах, Николай Никитич, 
Николай Никитич, — от
кладывая в сторонку про
читанные листы, вздохнул 
секретарь. — Я же его знаю 
с шестидесятого года. Чело
век он хороший, работя
щий, исполнительный. Но... 
немного вздорный, что ли.

прихоть — посылать их мо
гочинцам вместо потреби
телей. А на пенсию его про
водили, говорят, хорошо. Я, 
правда, тогда не был секре
тарем, не присутствовал...

Совсем не понятно секре
тарю, на что обижен человек. 
И вспомнились Мне тут сло
ва Л. И. Брежнева, сказан
ные им на XVI съезде 
профсоюзов: «Забота о чело
веке — это не только удов
летворение его материаль
ных потребностей... Я хотел 
бы выделить моральную, 
материальную сторону де
ла. Тут не требуется особых 
затрат. Зато совершенно не
обходимо другое —■ повсе
местное и повседневное 
внимание и чуткость к че
ловеку.

Как скрасить старость 
престарелому? Как облег
чить участь инвалида? Как 
залечить действительную 
или кажущуюся обиду? 
Жизнь на каждом шагу ста

вит подобные вопросы. И 
решить их можно, только 
неустанно совершенствуя 
высокое искусство бережно
го отношения к человеку».

Здесь, как говорится, ни 
убавить, ни прибавить. Все 
сформулировано предельно 
ясно и четко. Чтобы пра
вильно и тактично строить 
отношения с человеком, тре
буется действительно высо
кое искусство. И этим ис
кусством обязаны владеть 
руководители, те, кто еже
дневно, ежечасно сталки
вается не только со светлы
ми сторонами ' человеческой 
жизни.

— Вот Николай Никитич 
пишет насчет пенсионеров,
■—вставая из-за стола, ска
зал Панычев. — Я уже го
ворил, что его проводили 
хорошо. И вообще у нас в 
этом деле сложилась, опре
деленная система. Людей, 
которых провожаем на пен
сию, че'ствуем как положе
но...

Неловко как-то стало от 
сказанных слов. Секретарь, 
конечно, еще не знал о 
письме старейшей работни
цы объединения Чулымлес 
Татьяны Степановны Ря
бицкой, о котором мы уже 
упоминали. Он не знал, что 
я приехал в их поселок вче
ра поздно вечером. Высве
тил фарами дом, где жил 
Жуков, хотел у него заноче
вать, но на дверях оказал- 

. ся замок. Добрая его сосед
ка Анна Дмитриевна Ники
тина пригласила к себе, 
напоила чаем. И когда уз
нала, по какой причине я 
оказался здесь, шумно вы
лезла из-за стола, достала с 
серванта настольные часы. .

-г- Это моему мужу пода
рили. Недавно тоже ушел 
на пенсию. Он заточником 
Пил работал. Пришли в цех, 
сунули в руки — вот и все 
проводы.

В красном углу у Никити
ных висит шерстяной лос
кут, на котором наколоты 
боевые .оодена Петра Ива
новича Никитина, ветерана 
не только труда, но и Вели
кой Отечественной, инвали
да. И подумалось мце: не
беда, что подарку красная 
цена четырнадцать рублей. 
Беда в том, что проводы на 
пенсию прошли «подполь
ным» образом. А ведь Мож
но было собрать этих вете
ранов вместе и в один из 
праздничных дней пригла
сить в клуб, собрав туда 
и молодежь. Ведь старикам 
есть что рассказать моло
дым. Позвать духовой ор
кестр. Пионеры бы при
шли... А руководители без 
шпаогалок, от сердца сказа
ли бы теплые слова в адрес 
заслуженных рабочих...

По словам Панычева, все 
у них вроде бы так и есть.

•— Николай -Павлович, — 
спрашиваю, — тогда как же 
понимать вот это письмо?

Он читает заголовок и 
удрученный опускается на 
стул.

.— Я хорошо знаю Татья
ну Степановну. Человек она 
принципиальный, член то
варищеского суда, ей нель
зя не верить. НаПисала — 
так Оно и есть. Значит, 
приспичило...

В. СОМОВ, 
наш епец. корр., лауреат 
премии Союза журнали

стов СССР.
Молчановский район —  Томск.

4 Внимание: интересный опыт

И ДЕШЕВЛЕ, И ПИТАТЕЛЬНЕЕ
Каждая шестая тонна 

кормов, произведенная с на
чала года на межколхозных 
комбикормовых заводах 
Полтавщины, — сверхплано
вая, пишет корреспондент 
ТАСС В. Музыченко. Тру
женики этих предприятий 
уже реализуют продукцию в 
счет июля последнего года 
пятилетки.

Сказался активный поиск 
резервов: в дело пущены от
ходы производства смежных 
отраслей. Так, для приготов
ления сухих дрожжей впер
вые использовали барду 
спиртокомбината. Сделали 
«взносы» в рационы и хими-

Т ираж « М е ж д у н а р о д н о г о  
ол импийс ко г о  спортлото»

Е ж д н н а р о д н а я

нформация
ё п о р т е р ы  TAG О и  АПН с  о о б  щ а  ю т

Н А  П Л Е Н У М Е  Ц Б  И Б П
РИМ, С требованием при

нять немедленные меры по 
блокированию гонки воору
жений, безотлагательно 
приступить к переговорам 
выступают участники про
ходящего здесь пленума 
Центрального Комитета 
Итальянской коммунистиче
ской партии, на котором 
Обсуждаются международ
ные проблемы.

Член Руководства ИКП 
Дж. К. Пайетта проанализи
ровал нынешнее междуна
родное положение, которое, 
по его словам, характери- 

. зуется глубоким кризисом 
империализма, созданной им 
экономической и политиче
ской системы. Он подверг 
острой критике нынешний 
политический курс амери
канской администрации,

«полный острых противоре
чий и колебаний». Доклад
чик подчеркнул, что опре
деленные круги в США пы
таются поставить под сомне
ние политику разрядки, 
стремятся к конфронтации 
с Советским Союзом. Подоб
ная политическая линия яв
ляется одной из основных 
причин международной на
пряженности.

Излагая позицию ИКП по 
вопросу о размещении ра
кетного оружия среднего ра
диуса действия в Западной. 
Европе, Дж. К. Пайетта ска
зал: Коммунисте! считают, 
что следует незамедлитель
но приступить к перегово
рам, добиваясь снижения 
уровня вооружений при со
блюдении равновесия. Под
черкнув, что именно Совет

ский Союз выступает с 
инициативами, которые от
крывают возможность пере
говоров, он обратился к За
паду с вопросом: почему за
явления о проявлении доб
рой воли не сопровождаются 
конкретными предложе
ниями и инициативами?

Касаясь отношений меж
ду ИКП и КПСС, докладчик 
сказал: ИКП отвергает лю
бую попытку шантажа, на
правленную на то, чтобы 
оторвать ее от СССР и от 
находящихся у  власти ком
мунистических партий. Ок- 
тябрьекая .революция яви
лась историческим поворо
том в том сложном процес
се, который был отмечен по
бедой в антифашистской 
войне, освобождением коло
ний. Этот процесс еще не 
завершен, но он необратим.

ДАВЛЕНИЕ НА ИРАН

ко-фармацевтический завод, 
пищевые фабрики. На пяти 
комбикормовых предприяти
ях созданы цехи по изго
товлению гранул и брикетов 
из измельченных стержнёй 
кукурузных початков, кор
зинок подсолнечника, соло
менной сечки и других ком
понентов. После соответству
ющей обработки питатель
ность этих наполнителей 
повышается в полтора-два 
раза.

На специальных техноло
гических линиях путем до
бавления карбамида налаже
но обогащение комбикормов 
протеином.

Полтава.

НЬЮ-ЙОРК. Американ
ская печать широко ком
ментирует последние акции 
Вашингтона в отношении 
Ирана, расценивая их как 
усиление давления США на 
эту страну. Газета «Нью- 
Йорк тайме», пишет, что 
долгосрочный план вашинг
тонской администрации, как 
его. объяснили офйциаль- 

■ ные лица Белого дома, со
стоит в том, чтобы «сделать 
все возможное для изоляции 
Ирана в международном со
обществе». Администрация, 
отмечает далее газета, про
должает уклоняться от ис
пользования военной силы, 
однако она разрешила ко
раблям американских ВМС 
принять участие в совмест
ных с Великобританией 
военно-морских маневрах в 
Аравийском море к югу от 
Ирана.

«Вашингтон пост» расце
нивает решение блокиро
вать все официальные иран
ские авуары в американских 
банках и в их отделениях за 
рубежом как «усиление эко
номического и дипломати
ческого давления США на 
Иран», что подливает масла 

_ в огонь продолжающейся 
«войны нервов». Это, указы
вает газета, «зловещий

шаг, ибо он требует даль
нейших действий с обеих 
сторон». Что касается Сое
диненных Штатов, то они, 
по словам газеты, развер
нули широкую экономиче
скую войну в беспрецедент
ных с 1945 года масштабах.

ПАРИЖ. Белый Дом игра
ет в рискованную игру, из
брав путь эскалации, предо
стерегает газета «Матэн». 
Конфронтация между США 
и Ираном, отмечает газета, 
— «беспрецедентное по сво
ей серьезности событие». 
«Матэн» выражает опасение, 
что решение о блокировании 
официальных иранских 
авуаров может вызвать не
благоприятные последствия 
на валютно-финансовых 
рынках Запада.

«США—Иран: эскалация»
—такой заголовок предпо
сылает одному из своих ма
териалов «Паризьен либе- 
ре», указывая, что между 
США и Ираном фактически 
разорваны дипломатические 
отношения и что не следует 
исключать возможности во
оруженного вмешательства 
США. По мнению «Парйзьен 
либере», военные маневры 
в Аравийском море «не яв
ляются случайностью».

Ссылаясь на француз
ские правительственные ис-

П Е Р Е Д А Ч А  
Г О Р Ы  С И Н А Й

Р е з у л ь т а т ы  6 - г о  т и р а ж а  
«Международного о л и м п и й с к о 
г о  с п о р т л о т о » ,  с о с т о я в ш е г о с я  в 
В а р ш а в е .  14 н о я б р я :

«6 из 49» —  33, 3, 2, 17, 47,
35.

Билеты, номера которых 
оканчиваются на следующие

п я т ь  п о с л е д н и х  ц и ф р  —  4 2 8 5 5 ,  
в ы й г р а л и  т у р й с т и ч е с н и е  п у т е в 
к и  на  О л и м п и а д у - 8 0 .

О ч е р е д н о й ,  с е д ь м о й  т и р а ж  
« М е ж д у н а р о д н о г о  о л и м п и й с к о 
г о  с п о р т л о т о » ,  с о с т о и т с я  19 
м а р т а  в Б е р л и н е .

(ТАСС).

. КАИР. На юге Синайско
го полуострова состоялась 
церемония передачи изра
ильскими оккупационными 
властями Египту горы Си
най с находящимся в этом 
районе монастырем Св. Ека
терины.

Перед тем, как возвратить 
этот ограниченный сектор 
полуострова, Тель-Авив за. Я ставил египетское руковод- 

Н ство дать унизительное обя- 
| зательство компенсировать 
1 оккупантам все расходы по 
I содержанию монастыря и

прилегающей к нему терри
тории за двенадцать лет ок
купации. Это было сделано 
несмотря на то, что Тель- 
Авив отказывается даже об
суждать поднимавшийся 
ранее Каиром вопрос о вы
плате ему Израилем не
скольких миллиардов дол
ларов в качестве компенса
ции за выкачанную из недр 
полуострова нефть.

Передача горы Синай 
осуществлена досрочно, с 
тем чтобы позволить еги
петскому президенту «с 
помпой» отпраздновать 19

точники, американское
агентство ЮПИ передает из 
Парижа, что Франция не 
намерена следовать реше
нию США бойкотировать 
закупки иранской нефти и 
применять против Ирана 
экономические санкции в 
знак солидарности с Ва
шингтоном.

ТЕГЕРАН. У здания аме
риканского посольства в Те
геране, в котором студенты 
— сторонники аятоллы Хо- 
мейни продолжают удержи
вать заложников, проходят 
массовые антиамериканские 
демонстрации.

Выступая здесь на пресс- 
конференции, исполняющий 
обязанности министра ино
странных дел Ирана Бани 
Садр заявил, что иранские 
власти призвали студентов 
освободить удерживаемых 
ими неамериканских граж
дан. Что касается граждан 
США, сказал он, то они мо
гут быть освобождены толь
ко при условии, если Соеди
ненные Штаты выдадут ни
зложенного шаха.

Министр нефти Ирана 
Моинфар в интервью газете 
«Бамдад» заявил, что реше
ние США о прекращении 
закупок иранской нефти 
может привести к повыше
нию цен на мировом неф
тяном рынке. Объем экспор
та иранской нефти не со
кратится, подчеркнул Моин
фар.

ноября вторую годовщину 
его капитулянтской поезд
ки в Иерусалим.

БЕЙРУТ. Израиль принял 
решение построить 19 новых 
военизированных поселений 
на оккупированном Запад
ном берегу Иордана. Мини
стру финансов Израиля да
но указание выделить в го
сударственном бюджете не
обходимые для этого сред
ства.

Согласно поступающим 
сюда сообщениям, израиль
ское правительство обсуж
дает сейчас вопрос об из
менении -закона, касающе
гося конфискаций земель на 
Западном берегу Иордана 
с тем, чтобы в будущем пол
ностью исключить ликвида
цию уже созданных или 
создаваемых поселений.

П А Р О М Н А Я  П Е Р Е П Р А В А  Д Е Й С Т В У Е Т .
НА С Н И М К Е: напитан болгарского судна-парома «Герои Се

вастополя» Илия Стоилов. Со дня открытия паромной перепра
вы Ильичевсн —  Варна он со своим энипажем совершил более 
двухсо т рейсов.

Фото И. Павленко. (Фотохроника ТАСС).

Н А Г Н Е Т А Ю Т
НАПРЯЖЕННОСТЬ

ХАНОЙ. Продолжая шум
ную антивьетнамскую кам
панию, Пекин не прекраща
ет грубо нарушать суверени
тет и территориальную це- 
лостность СРВ, сообщает 
информационное агентство 
ВИА.

Китайская артиллерия в 
первой декаде ноября еже
дневно обстреливала вьет
намскую территорию в рай
оне провинций Хоанглиен- 
шон, Куангнинь, Каобанг, 
Лайтяу и Хатуен, используя 
артиллерийские орудия, ми
нометы, ракетные установ
ки. Специальные китайские 
военные подразделения со
вершают рейды вглубь вьет
намской территории, напа
дают на пограничные по
сты, убивают мирных жи
телей.

Не прекращаются наруше
ния территориальных вод 
СРВ. Только за период с 1 
по 9 ноября китайские суда 
свыше 600 раз вторгались в 
территориальные воды Вьет
нама в районе Хайфона, у 
побережья провинции Ку
ангнинь и вблизи прибреж
ных островов, принадлежа
щих СРВ.

Активизировалась дея
тельность китайских ВВС в 
пограничных районах, от
мечает ВИА. Практически 
каждую ночь китайские са
молеты проводят учебные 
бомбометания в районе гра
ницы. Китайские истребите
ли постоянно вторгаются в 
воздушное пространство 
СРВ на глубину до 10 ки
лометров. Несколько групп 
китайских воздушных пи
ратов 8 ноября, например, 
нарушили воздушное прост
ранство СРВ в провинции 
Хатуен, а на следующий 
день — в провинции Куанг
нинь.

Новые провокации китай
ских властей против Вьет
нама, подчеркивает ВИА, 
становятся все опаснее, серь
езно угрожают безопасности, 
суверенитету и территори- 
а льиой целостности Вьетна
ма. Они обостряют напря
женность в отношениях 
между двумя странами.

Пекинское руководство 
должно немедленно поло
жить конец вооруженным 
провокациям, заявляет
агентство.

П о к р о в и т е л и
н а ц и с т с к и х

п р е с т у п н и к о в
БОНН. Под давлением 

протестов демократической 
общественности ушел в от
ставку министр юстиции 
земли Рейнланд-Пфальц 
Отто Тайзен (ХДС). С име
нем этого христианско-де
мократического политика, 
который долгие _годы подви
зался на поприще охраны 
правопорядка в одной из 
земель ФРГ, связана целая 
цепь, скандалов. При его 
прямом попустительстве бо
лее 11 лет не возбуждалось 
судебное дело против мате
рого нацистского преступ
ника бывшего эсэсовца Ар
нольда Штриппеля. Руки 
этого палача запятнаны 
кровью многих антифаши
стов, но, несмотря на имев
шиеся против него улики, 
судебные инстанции Рейн- 
ланд-Пфальца еще летом 
этого года заверяли общест
венность в том, что 
«Штриппель ни в чем не

виновен». Убийца же вел 
жизнь «добропорядочного» 
гражданина во Франкфур
те-на-Майне.

Скандальный случай со 
Штриппелем — далеко не 
единичный в практике за
падногерманской юстиции. 
Проявляя возмутительную 
благосклонность к нацист
ским преступникам, суды 
ФРГ выносят им мягкие 
или просто оправдательные 
приговоры, судебные про
цессы гитлеровских . убийц 
тянутся многие годы и за
частую вязнут в бюрокра
тической волоките.

«Такой подход к преодо
лению нацистского прошло
го является попустительст
вом новым «коричневым», 
которые активизируют свои 
вылазки, открыто пропаган
дируя свои человеконена
вистнические «идеи», терро
ризируют население», —- го
ворится в заявлении, с ко
торым выступило объедине
ние лиц, преследовавшихся 
при нацизме -— Союз анти
фашистов. Нельзя допустить 
того, чтобы нацистские пре
ступники уходили от отве
та, их преступлениям нет 
забвенья, подчеркивает 
ОЛПН.

Л О Ц М Й Н Ы
к н и ж н о го

М И Р И
Чудом из всех чудес, со

творенных человечеством, 
назвал М. Горький книгу. В 
нашей стране—самой читаю
щей в мире—она стала на
сущной необходимостью 
миллионов, средством при
общения к мировой культу
ре, источником формирова
ния их духовного мира. И не 
случайно развернутую кни
гу, озаренную факелом -— 
символ знания и прогресса,
— избрали книголюбы своей 
эмблемой.

Она украсила Колонный 
зал Дома союзов в Москве:
15 ноября здесь открылся II 
съезд Всесоюзного добро
вольного общества любите
лей книги. Его делегаты — 
передовикй и новаторы про
изводства, видные деятели 
науки и культуры, студенты, 
школьники.

Деятельность общества за 
пять лет, прошедших со вре
мени его учредительного 
съезда, охарактеризовал в 
докладе председатель Цен
трального правления ВОК 
академик Е. М. Жуков. Сре
ди многих интересных и по
лезных инициатив, связан
ных с пропагандой ккйги, о 
которых говорилось на 
съезде,—создание специаль
ных библиотечек для удар
ных строек — Б,AM, Атом- 
маша, Саяно-Шушенской 
ГЭС, сел Нечерноземья, неф
тепромыслов Западной Си
бири. Только в 1978 году на 
новостройки пятилетки от
правлено около миллиона 
томов.

Продуманно, изобретатель
но, учитывая запросы кон
кретных групп читателей, 
ведут энтузиасты пропаган-’ 
ду книжных сокровищ, со
бранных В библиотеках стра
ны: в их фондах накоплено 
более четырех миллиардов 
томов.

Вместе с тем на съезде от- 
. мечалось, что членам общег 

ства предстоит еще многое 
сделать для дальнейшего 
улучшения пропаганды кни
ги, в частности, среди сель
ских жителей. Конкретную, 
научно обоснованную про
грамму деятельности на 
ближайшие годы книголюбы 
видят в постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, поли
тико-воспитательной рабо
ты».

В работе съезда принял 
участие заведующий Отде
лом пропаганды ЦК КПСС 
Е. М. ТяжельнИко.В.

(Корр. ТАСС).

П Р О Г Р А М М А
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
КООПЕРАТОРОВ

С чувством глубокого 
удовлетворения встретили 
советские люди постановле
ние Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем раз
витии И улучшении Дея
тельности потребительской 
кооперации». Как разверну
тую программу, действий по 
совершенствованию обслу
живания населения воспри
няли его кооператоры. По
ложения этого важного до
кумента приняты ими к не
уклонному исполнению и 
легли в основу постановле
ния X съезда уполномочен
ных потребительской коопе
рации СССР, который 15 но
ября закончил работу в 
Москве, в Большом Крем
левском дворце.

С учетом возросших за
просов времени и постав
ленных перед кооператора
ми высоких задач делегаты 
подвели итог сделанному, 
наметили пути достижения 
качественно новых рубе
жей. Главное внимание уде
лено повышению эффектив
ности работы, использова
нию резервов, устранению 
существенных недостатков.

В соответствии с поста
новлением Центрального 
Комитета КПСС и Совета 
Министров СССР съезд на
метил конкретные меры по 
укреплению материально- 
технической базы коопера
ции, в первую очередь в Не
черноземной зоне РСФСР, 
районах Сибири, Дальнего 
Востока и Казахстана.

Делегаты избрали совет, 
правление и ревизионную 
комиссию Центросоюза. 
Председателем правления 
Центросоюза избрав А. А. 
Смирнов, председателем ре
визионной комиссии — В. А. 
Гудин.

В письме Центральному 
Комитету КПСС, Президиу
му Верховного Совета 
СССР, Совету Министров 
СССР, товарищу Л. И. 
Брежневу делегаты съезда 
заверили, что работники по
требкоопераций, активно 
участвуя в социалистиче
ском соревновании за до
стойную встречу 110-й годов
щины со дня рождения В. И. 
Ленина, за досрочное выпол
нение планов и заданий, 
добьются новых трудовых 
успехов,. сделают все, чтобы 
полнее удовлетворять ра
стущие потребности совет
ских людей, всемерно повы
шать культуру обслужива
ния.
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ФЕСТИВАЛЬ 
«МИФНЛЬМА»
ЗАВТРА В ТОМСКЕ 

СОСТОИТСЯ ОТКРЫ
ТИЕ ФЕСТИВАЛЯ ЛЕ
НИНГРАДСКОЙ ОРДЕ
НА ЛЕНИНА И ОРДЕ
НА ТРУДОВОГО КРАС
НОГО ЗНАМЕНИ КИ
НОСТУДИИ «ЛЕН-
ФИЛЬМ».

Снова у нас в гостях сту
дия, история которой богата 
и Еолнующа. Ведь «Лен- 
фильм» •— первая советская 
киностудия, заложившая ос
новы большого отечественно
го кинематографа. За 60 с 
лишним лет ее существова
ния здесь снято почти 900 
художественных фильмов. 
Они получили 280 при
зов на международных и 
всесоюзных кинофестивалях 
и смотрах, более 120 пре
мий, из которых три — Ле
нинские.

Здесь созданы знаменитые 
ленты, такие, как «Чапаев», 
«Великий гражданин»,
«Трилогия о Максиме», «Де
путат Балтики», «Член пра
вительства», позже — «Гам
лет», «Блокада», «Премия», 
«Ключ без права передачи». 
Здесь работали выдающиеся 
советские режиссеры Г. Ко
зинцев, Ф. Эрмлер, братья 
Васильевы, затем Й. Хей
фиц, А. Зархи. В послевоен
ные годы на студию пришла 
талантливая молодежь, уве
ренно заявившая о себе. 
Сейчас на «Ленфильме» ус
пешно сотрудничают разные 
поколения кинематографи
стов. Многие молодые ре
жиссеры не только приобре
ли зрительскую известность, 
но уже в достаточной степе
ни определяют творческое 
лицо студии. Так, -в; число 
ведущйх вошли молодые ре
жиссеры В. Мельников, 
В. Трегубович, И. Авербах, 
И. Масленников.

Нынешний кинофестиваль 
студии в нашей области 
даст представление о новых 
работах молодых режиссе
ров «Ленфильма». За четы
ре дня своего пребывания 
гости покажут четыре 
премьерных фильма разных 
по тематике сюжетов, но 
объединенных пристальным 
вниманием авторов к лично

сти, внутреннему миру на
шего современника, стрем
лением обнаружить степень 
его человеческой и нравст
венной состоятельности.

Кинолента «Прогулка, до
стойная мужчин» (режиссер
A. Вехотко) повествует о 
людях Севера — строящих 
города, добывающих нефть, 
прокладывающих новые до
роги, и о становлении ха
рактеров двух молодых пар
ней, приехавших сюда в по
исках романтики. Фильм 
«Молодая жена» (режиссер 
Л. Менакер), рассказывает о 
честности человеческих вза
имоотношений, нравствен
ном выборе. Кинокомедия 
«Уходя, уходи», снятая
B. Трегубовичем по моти
вам .повести Л. Треера «Из 
жизни Дмитрия Сулина», — 
веселая история о мягком, 
добром, неуверенном в себе 
человеке, не умеющем отста
ивать свои принципы, кото
рый однажды начинает со
вершать не свойственные ему 
поступки, активно бороться 
за добро и справедливость. 
В фильме заняты извест
ные актеры Л. Гурченко, 
Н. Гундарева, Н. Рыбников 
и другие.

Герой последнего фести
вального фильма «В моей 
смерти прошу винить Клай
ву К.» — подросток Сергей, 
безнадежно влюбленный в 
девочку Клаву. Он немало 
страдает, и многие обстоя
тельства его жизни выгля
дят весьма драматично, но 
глубокие чувства, которые 
он переживает, обогащают 
его как личность, делают 
мужественным и сильным.

Эти ленты представят зри
телю их создатели — режис
серы и актеры. Посмотрят 
их не только томичи — 
творческие группы «Лен
фильма» побывают в Том
ском, Первомайском, Верх- 

.некетском районах, проведут 
шефские встречи с .трудя
щимися, в ГПТУ города.

Завтра фестиваль откроет
ся торжественной встречей 
в кинотеатре «Родина». Го
сти представят фильм «Про
гулка, достойная .Мужчин».

Доброго пути, фестиваль!

Томок — один из старей
ших учебных центров Си
бири — никогда не имел в 
числе своих высших учеб
ных заведений театрального 
института. В годы войны 
четырехэтажное здание по 
переулку Нахановича за
нимал Всесоюзный комитет 
по делам искусств. Четыре 
комнаты в деревянной над
стройке в октябре 1942 г. 
были отведены Ленинград
скому государственному те- 
атоальному институту
(ЛГТИ).

Институт оказался в Том
ске после долгих странствий 
по военным дорогам. Нача
лись они еще в феврале 
ai.ro с ледовой дороги через 
блокаду, потом Кострома, 
П ятигорск , Тбилиси, далее 
Новосибирск и Т омск — по
следний пункт в эвакуаци
онном маршруте.

Институт располагался в 
нескольких комнатах, слу
жащих одновременно кан
целярией. общежитием и 
аудиториями.

Небольшая группа людей, 
несмотря на скудный паек, 
один ватник на пятерых, 
самоотверженно продолжала 
занятия.

По расписанию шли лек
ции, возобновились репети
ции, и, как обычно, осенью, 
прошли вступительные эк
замены.

Молодые томичи стали 
студентами' Ленинградского 
театрального института. По
степенно налаживались
связи института с городом. 
Необходимые для учебы 
книги собрали и передали 
театралам студенты уни
верситета и политехниче
ского института. Томские 
ученые читали им курсы по 
гуманитарным дисципли
нам.

Город, встретивший вто
рую военную зиму, город 
госпиталей и эвакуирован
ных заводов делал все воз̂ - 
можное, чтобы театральный 
институт не прекратил сво
его существования.

В СУРОВЫХ д н я х -
ИСТО КИ Д Р У Ж Б Ы

Н а д о  проявить 
заботу

?

которую в начале этого года скрепили до
говором коллективы Томского драматиче
ского театра и Ленинградского академиче

ского театра им. А. С. Пушкина

Война, как никогда, обо- 
стрила чувства человека к 
Родине, к прекрасному. И, 
как никогда, люди тянулись 
к искусству. Каждая встре
ча с ним была праздником. 
Его ждали в госпитале, где 
студенты-театроведы читали 
лекции на предприятиях 
города, где будущие актеры 
давали концерты. С января 
1943-го Томский радиоузел 
стал регулярно передавать 
специальную программу 
«Прямой наводкой». Кол
лективным автором ее ста
ли студенты и преподавате
ли театрального института. 
Группа студентов отправи
лась в агитпоход с концер
тами п о . селам. Они добра
лись до Нарымского края.

Кроме того, студенты под
готовили три спектакля. Ак
терский класс профессора 
Е. Д. Головинской показал 
пьесу А. Арбузова и Г. Глад
кова «Бессмертный», пьесу 
Г, Ибсена «Доктор Шток
ман» и «Чайку» А. П. Чехо
ва. Все три спектакля поль
зовались большим успехом 
у зрителей.

Не прекращалась в инсти
туте и научная работа.

Осенью 1943-го ин
ститут переезжает в Ново
сибирск, а вскоре и в Ле
нинград.

За тридцать с лишним 
лет, что прошли после вой
ны, один из лучших теат
ральных институтов страны, 
Ленинградский, подготовил

много замечательных акте
ров, режиссеров, театрове
дов, успешно работающих в 
Ленинграде и в других те
атрах страны. Есть они и в 
Томском театре.

Но те военные студенты 
помнятся особой памятью.

В сентябре этого года 
Томский театр впервые га
стролировал в Ленинграде. 
Состоялось много интерес
ных й увлекательных 
встреч. Были они и с быв
шими студентами театраль
ного института. Актриса те
атра им. А. С. Пушкина на
родная артистка РСФСР 
Л. П. Штыкан взволнованно 
говорила слова благодарно
сти томичам за их доброту 
и участие к ним в годы 
войны. Она гозорила, что 
именно томичи спасли 
жизнь ленинградским сту
дентам, ставшим ныне ма
стерами сцены. В Томске 
учились наводная артистка 
РСФСР Н. В. Мамаева, на
родная артистка РСФСР 
В. П. Ковель, жил препода
ватель Ленинградского те
атрального института заслу
женный деятель искусств 
доцент А. И. Кацман и дру
гие. .

Пусть на короткое время 
Томск с^ал их родным до
мом, но это было время, 
когда один военный месяц 
приравнивался к несколь
ким годам мирного. И они 
знают ему Цену...

Т. ЛИНЯЕВА.

В массовых лыжных 
стартах, которыми будет 
насыщен зимний спортив
ный сезон, примут участие 
и коллективы профессио
нально-технических учи
лищ Томска.

■В ТУ-13 коллектив физ
культуры насчитывает 400 
человек, учатся здесь в 
основном девушки. Большой 
популярностью в училище 
пользуются соревнования 
по зимнему многоборью 
комплекса ГТО, в котором 
лыжные гонки занимают 
одно из ведущих мест. Про
водятся они в два этапа — 
сначала соревнования внут
ри групп, а затем идут стар
ты на пеозенство училища. 
Прошедшей зимой 343 физ
культурника сдали норма
тивы комплекса ГТО по 
лыжным гонкам. Это хоро
ший показатель. Шесть де
вушек выполнили норматив 
первого спортивного разря
да, а обладателями удосто
верений втотюго и третьего 
разрядов стали 143 лыжни
цы.

Смотр-конкурс «Лыжня 
зовет!» здесь также в боль
шом почете. Составлен гра
фик, в котором учитывают
ся выходы учащихся на 
лыжах в воскресные дни. 
Минувшей спортивной зи
мой лучшей в училище ста
ла группа № 127, где масте
ром производственного обу
чения В. И. Ермакова. 60 
спортсменок приняли уча
стие в массовых финальных 
соревнованиях на призы 
сибиряков-гвардейцев. Боль
шую практическую работу 
в организации спортивно
массовых мероприятий по 
лыжному спорту ведут за
меститель директора по 
учебно-зоопитательной ра
боте Л. Л. Стерехова, ма
стер производственного обу
чения Т. ,И. Куприянова и 
закройщик верхней муж
ской одежды Ю. Е. Пупов. 
Училище имеет хорошо 
укомплектованную инвен
тарем базу-, в которой на
считывается 150 пар лыж с 
ботинками.

.— Наши девушки любят 
лыжный спорт, — говорит 
руководитель физвоопита- 
ния Ю. В. Стерехов, — в 
зимние дни лишь только 
сильный мороз бывает для 
нас помехой. На стенде 

‘. «Лыжня зовет!» регулярно 
отмечается каждый кило
метр, пройденный по трас-

Л Ы Ж Н Я
ЗДОРОВЬЯ

се. Здесь же у нас _ висит 
график соревнований, а 
их будет проведено немало.

Можно назвать ещё ряд 
училищ города, где неплохо 
подготовились к спортивной 
зиме. Это в первую, очередь 
училища №№ 6, 11, 16, 18. 
Но есть и другие примеры.

В ГПТУ № 34 коллектив 
физкультуры насчитывает 
205 человек. Выпускники 
его, получив специальность 
слесаря, электрика, контро'- 
лера ОТК, работают на за
воде резиновой обуви. В 
прошлом году все спортив- 
но-массовые мероприятия 
были проведены вблизи об
щежития, где размещалась 
своя лыжная база, а уча
стие в смотре-конкурсе 
«Лыжня зовет!» принимали 
совместно с коллективом 
физкультуры завода. Де-. 
вять учебных групп пооче
редно в воскресные дни вы
езжали автобусами в стар
товый городок Ленинского 
района. И, конечно же, ки
лометры. пройденные каж
дой учебной группой в те
чение зимы, малочисленны. 
Ведь очереди приходилось 
ждать долго. В нынешнем 
сезоне условия для занятий 
лыжным спортом ухудши
лись. Коллектив физкульту
ры лишился помещения ба
зы, и сейчас 50 пар лыж 
свалены в кучу в мастер
ской учебного корпуса. Зи
ма уже вступила в свои 
права, и сейчас администра
ции училища и ее директо
ру М. И. Осеевой в первую 
очередь нужно позаботить
ся о выделении помещения 
для базы.

Этой зимой лыжные базы 
многих профессионально-, 
технических училищ значи
тельно укрепились. Есть все 
необходимое. Надо только 
проявить заботу, чтобы ин
вентарь был постоянно в 
действии, а ,не числился 
лишь в отчетах.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ill

НОЯБРЬСКИЙ ЭТЮД.
Гравюра В. Кеменова. (г. Асино).

Э КСПЕДИЦИЯ закан
чивалась, подходили к 
концу и наши отпуска, 

а главная цель еще не была 
достигнута. Виновата тянь- 
шаньская погода. Уже неде
ля прошла после срока, на 
который был назначен 
штурм безымянной верши- 
ны| а погода и не думала 
улучшаться. Сквозь редкие 
разрывы тумана прогляды
вали поседевшие от снега 
склоны гор.

Последняя ночь выдалась 
морозной., Нёбо звездное. 
Пора!

В пять часов утра после 
коротких сборов выходим из 
лагеря. Три часа блуждаем 
в лабиринте ледниковых 
трещин. Вот и осыпь, подво
дящая к скальному ребру, 
гребень и, наконец, вершин
ный бастион — наиболее 
беспокоящая нас часть мар
шрута. Обо всем этом мы 
говорили десятки раз при 
обсуждении маршрута, по
этому без лишних слов на
чинаем подъем по осыпи. Я 
снимаю кинокамерой. Перед 
объективом проплывают 
давно знакомые, обожжен
ные и обветренные на вос
хождениях лица друзей.

Возглавляет группу Юрий 
Утсшев, вслед за ним идут 
наши девушки Наталья Аве
рина, Вера Развезена, Лю
бовь Суржанская. Все чет
веро — недавние выпускни
ки Томского политехниче
ского института, нефтяники. 
Вслед за ними в кадре по
является лицо Бориса Горо
децкого. Наша «скорая по
мощь». В его рюкзаке, кро
ме традиционного альпини
стского груза, всегда можно 
найти объемистую аптечку.

...Половика дня прошла в 
-напряженной работе, и вот

наконец вершинный басти
он. Предчувствия нас не об
манули. Это самый сложный 
участок маршрута, верхняя 
часть его совершенно отвес
на. Вперед пошёл Сл^ва 
Мусленко, Вера — на стра
ховке. Остальные уча
стники группы укры
лись на единственной за-

ВЕРШИНА
Альпинистская секция 

облсовета ДСО «Спартак» 
организовала экспедицию 
на Центральный Тянь-
Шань. Основной целью
экспедиции было восхожде
ние на непокоренную вер
шину и присвоение ей на
звания «Томск» в честь 375- 
летиего юбилея нашего го
рода.

щищенной от камней скаль
ной полке. Веревка медлен
но уползает наверх. Пять 
метров... Десять... Вот она 
замерла, а сверху раздался 
стук — Слава забивает 
крюк. Потом веревка снова 
нехотя потянулась вверх и 
опять остановилась. Выгля
дываю из-за скального вы
ступа и вижу, как осторожно 
Слава обследует скалу. По
роды здесь разрушенные, 
нужно быть осторожным.

Оглядываюсь на ребят. Все 
молчат, понимают важность 
момента. Погода ухудшает- 
ся, и пока она не испорти
лась окончательно, необхо

димо преодолеть ключевой 
участок. •

— Камень!
Все как один приникают 

к скале. Ударившись о 
скальный выступ выше нас, 
камень улетает вниз. Все- 
таки хорошую мы отыскали 
полку: укрывает и от ветра, 
и от камней. Сверху летит 
еще несколько камней, так
же благополучно минующих 
наше гнездо, а веревка по
шла быстрее — Слава про
шел стенку. Через минуту 
слышен его бодрый голос:

— Страховка готова!
Один за другим уходят

наверх ребята. Им уже лег

че, ведь под рукой закреп
ленная наверху веревка. Че
рез час выбираюсь наверх 
и я, последний из группы, а 
еще через час — вершина!

Поднимаем флаги Киргиз
ской ССР и РСФСР, спар
таковский вымпел и вымпел 
с гербом города Томска.

Пока ребята складывают 
тур, я пишу записку: «Груп
па альпинистов Томского 
областного совета ДСО 
«Спартак» совершила перво
восхождение на безымян
ную вершину 4.450 метров. 
Следов пребывания человека 
на вершине не обнаружено. 
В связи с 375-летним юби

леем родного города предла
гаем вершине наименование
«Томск».

Спуск с вершины и воз
вращение домой прошли 

- благополучно. Ходатайство 
о присвоении вершине на
звания будет направлено в 
Президиум Верховного Со
вета Киргизской ССР, на 
территории которой верши
на находится.

Мы верим, что оно будет 
удовлетворено и на карте 
нашей Родины появится пик 
«Томск».

Д. БОЧКОВ,
руководитель восхожде

ния.

НА КОНВЕРТАХ 

- Т О М С К

Министерство сеязи  СССР 
регулярно издает художест
венные маркированные кон
верты, посвященные горо
дам страны, их юбилейным 
и памятным датам, досто
примечательностям. Неодно
кратно на почтовых конвер
тах был представлен Томск 
—фасады зданий государст
венного университета им. 
В. В. Куйбышева (худож
ник Г. Пикунов), ордена Ок
тябрьской Революции и ор
дена Трудового Красного 
Знамени политехнического 
института им. С. М. Киро
ва (художник А. Сапры
кина).

Недавно в обращение по
ступили художественные 
конвертьг, посвященные
375-летию Томска. Их автор 
— художник И. Мартынов. 
Его композиция представля
ет Томск как город 
уникальных памятников де
ревянного зодчества, город 
науки, современных пост
роек.

Л. ЖАРОВ.

Н о в а я  А Т С  
в Самуськах

Хороший подарок к 
100-летию своего предприя
тия сделали связисты Са- 
мусьского судоремонтно- 
судостроительного завода. 
Они ввели в постоянную 
эксплуатацию автоматиче
скую телефонную станцию 
координатной системы ем
костью 500 номеров взамен 
устаревшей декадно-ша
говой емкостью 300 номеров. 
Это позволит улучшить ка
чество и повысить надеж
ность телефонной с е я зи , а 
также полнее удовлетворить 
потребность жителей посел
ка Самусь в квартирных те
лефонах.

Большую работу по подго
товке АТС к вводу в экс
плуатацию проделали элек
тромонтеры Т. В. Косова, 
Л. Н. Литвинович, А. Ф. Ла
тышев.

Начата реконструкция 
внутрипоселковых телефон
ных линий. В перспективе— 
строительство кабельной 
соединительной линии на 
Томскую городскую теле
фонную сеть и на Томскую 
междугороднюю телефон
ную станцию.

О. ЛОБАСТОВ.

В
С У Б Б О Т А ,  17 ноября 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

10.00. «Время». 11.00. «Умелые 
руки». 11.30. «Место встречи 
изменить нельзя». 5-я серия. 
12.55. «Утренняя почта». 13.25. 
«Для вас, родители». 13.55. 
«Это вы можете». 14.45. «Моя 
подруга Зсбо». Фильм-концерт. 
15.15. Тираж «Спортлото».
15.30. «Здоровье». 16.15. «Се
годня в мире». 16.30. «Путев
ка в жизнь». Премьера доку
ментального телефильма «На
чало биографии». 17.35. «В ми
ре животных». 18.35. «По ва
шим письмам», Музыкальная 
программа. 19.20. Мультфиль
мы. 19.50. Премьера многосе
рийного телеспектакля «Вата
га». «Семь ветров». История 
1-я «Окно». 20.35. «Содружест
во». Тележурнал. 21.20. Б. Шоу. 
«Цезарь и Клеопатра». Премье
ра телеспектакля. Часть 1-я.
22.30. «Время». 23.05. «Цезарь 
и Клеопатра». Часть 2-я. 00.10. 
«Вечерние мелодии». 00.55. Но
вости.

ВТОРАЯ* П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. «Фильм —1 детям». Ки
ноальманах «Горизонт». 16.40. 
Студия «Юность», «Мы моло
ды, — значит, планета молода». 
17.00. «Встреча проездом». Ху
дожественный телефильм.
17.35. Цв. «Праздник симфони
ческой, камерной и народной 
музыки в Томске и области». 
Б. Чайковский. Концерт для 
кларнета с оркестром. Тема и 
восемь вариаций. Исполнители 
— лауреат международного 
конкурса В. Тупикин и Боль
шой симфонический оркестр 
ЦТ и ВР.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

17 ноября. Премьера спек
такля «Три надц аты й  председа 
те ль »  — 19-30.

17 — 18 ноября. «Та й н а  двух 
океанов» (2 серии) — 16. «Д е 
ло Пестры х» — 19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Больш ие го нки » (две серии)

— 9. 13-15, 16, 18-35. ' 21-10..
«П ока бьют часы» — 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Л е д и  Каролина Лэм » (две се

рии)—8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 
21. «С ве т  и тени молодости» —
8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20. 22. Зал кинохрони
ки. «И в а н  Пырьев» — 9, 10-05, 
11-10, 12-15. 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Немая папка» — 8-45, 12-10, 

14-15, 16. 17-45, 19-30. 21-15.
«П утеш еств и е Гулли в е р а »  —
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«К а п к а н »  — 9, 10-40, 12-20,

14-10, 16, 17-40, 19-20. 20-50.
«Н и ка ки х  проблем» — 9, 12-40, 
14-30. 16-20. 18-10. 20. 21-40.
Мультсборник № 96 —10-50. 

«ПИОНЕР»
«М ам а» — 9, 10-40. «Подарок 

черного к о лду н а »  — 12-20,
13-50, 15-20, 16-50. « Р а л л и »  —  
18-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
«Воспоминание» —  9-20 « П о 

говорим, брат. ..»  (две серин) -—
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

Мультсборник № 97 —  13.
15. «Роковой пицник» —  17, 19 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Предварительное расследо

вание» —  17-10, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Иванцов, Петров, Сидоров» 

—15. 20. Кинолекторий « И с 
кусство кино» — 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Де вчата»  —  14. 16. 18 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Мой брат — море» — 18.

Томский Горплодоовоще-
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА торг меняет новый автоке- .

19 ноября росивовоз АЦ-24-52 на базе
ОТКРЫТИЕ ФЕСТИВАЛЯ автомобиля ГАЗ-52-04 на

СОВЕТСКИХ КИНОЛЕНТ ГОСФИЛЬМОФОНДА СССР новый автобус любой марки
Демонстрируются 'художественные фильмы: или автомобиль ГАЗ-53, или
«Обломок империи» — 19, ЗИЛ-130.
«Дворец и крепость» — 20-30. Обращаться: г. Томск-21, 

ул. Л. Толстого, 38, Гор-
Широкоформатный 
кинотеатр «Родина»

18 ноября в 18 часов 
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТ

КРЫТИЕ КИНОФЕСТИВА
ЛЯ ОРДЕНА ЛЕНИНА, ОР 
ДЕНА ТРУДОВОГО КРАС 
НОГО ЗНАМЕНИ КИНО
СТУДИИ «ЛЕНФИЛЬМ» 

ПРЕМЬЕРА
«ПРОГУЛКА, ДОСТОЙНАЯ 

МУЖЧИН»

Филиал СПТУ № 3 при- 
глашает на постоянную ра- 
5оту: преподавателей, име
ющих высшее или среднее 
сельскохозяйственное обра
зование, трактористов I—II 
классов на должность масте
ров производственного обу
чения.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт* 75, телефон 
5-01-75.

плодоовощеторг, к директо
ру, тел. 4-31-59.

СРОЧНО МЕНЯЮ трех
комнатную или двухком
натную * благоустроенную 
квартиру в центре г. Асина 
на благоустроенную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: 636800, гор. 
Асино, ул. Довгалюка, 4, кв. 
29.

Советский райком
КПСС и партийная орга
низация Томлеспрома
выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким по поводу смерти 
персонального пенсионе
ра, члена КПСС

M AKOB EHKQ 
Ивана Ефимовича.

Вынос тела — 17 нояб
ря, в _12 часов (по адресу: 
ул. Кузнецова, 1).

Дворцу культуры под
шипникового завода срочно 
требуется киномеханик.

Коллектив учащихся и 
работников городского
профтехучилища № 1 вы
ражает глубокое соболез
нование мастеру М. С. 
Костыку по поводу смерти 
его матери

костык
Марии Антоновны.

Томское областное управ
ление профтехобразования, 
управление Химстрой вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу скоропостижной 
смерти директора среднего 
городского профессиональ
но-технического училища 
Ко 27

О С Т А Ш К О В А  
Алексея Степановича,

члена КПСС, ветерана систе
мы профтехобразования, 
участника Великой Отечест
венной войны.
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